

ヲ爲シタト云ヒ得ル現在中國人ハ日貨ヲ排斥シ得ナイ又排日議論ヲ發表シ得ナイ然シ此ノ仇恨ノ情勢ハ日一日ト激化シ些モ減シナイコトハ明達ノ士ノ能ク了解スル所テアル其ノ理由ハ仇恨解消ノ鍵ハ中國政府人民ノ手ニハ無ク日本政府軍部ノ手中ニアルカラテアル日本カ此ノ鍵ヲ敢テ用ヒヨウトシナイ爲不幸ニモ此ノ仇恨ノ情勢ハ火ニ油ヲ注ク計リテ釜底ノ焚木ヲ取ルニハ至ラナイ我々ハ中國國民ノ立場カラ我々カ認メル中日關係調整ノ先決條件ヲ率直ニ提出シヨウト思フ若シ日本政府領袖ニシテ中日關係調整ニ對シ誠意カアルナラハ日本ハ必スヤ率先シテ次ノ諸項ヲ實行スヘキテアルコトヲ吾人ハ深ク信スル

### 一、塘沽停戰協定ノ廢止、非戰區域ノ取消

### 二、所謂梅津何應欽協定無效ノ宣言

三、日本政府ハ自動的ニ天津條約及附屬議定書規定ノ平津鐵道地帶駐兵權ヲ拋棄ス日本大使館ノ南遷後日本駐屯軍ハ全部撤退歸國シ天津條約調印國ノ主唱國トナル

四、昨年六月ノ察東協定ノ無效及察哈爾省内滿洲國軍隊ノ撤退宣言

五、華北各省及福建省内ニ於ケル一切ノ偽自治運動ヲ禁止ス

## 2 「對支實行策」の策定

27 昭和11年4月13日 在南京須磨總領事より

有田外務大臣宛(電報)

### 華北における日中防共軍事協定を協議するた

#### め吳震脩訪日について

付記一 昭和十一年四月十三日付、東亜局第一課作成

「對支政策ニ關シ軍側係官ト會談ノ件(一)」

二 昭和十一年五月二日付、在南京須磨總領事作成

「須磨總領事嘉多武官會談要領」

南京 4月13日夜発

本省 4月13日夜着

第三十五號

(<sup>(1)</sup> 往電第三一二號ニ關シ

一、吳震脩等ノ内話ニ依レハ蔣介石ハ日滿軍事協定ヲ眞似テ

外蒙ニ於ケル自己ノ地位ヲ固メントシ今回ノ議定書トナ

リタルモノナレハ遠カラス日蘇間ニハ容易ナラサル形勢

ヲ見ルヘキ處幾多曲折ハアルヘキモ結局支那ハ日本ト結

フノ外無キ事情日露戰役直後ト異ラサルカ故ニ冀察綏三

六、日本政府ハ自動的ニ中國領土内ノ領事裁判權ヲ取消シ歐米各國ノ主唱國トナル  
七、外交ヲ統一シ日本政府ヨリ兩國ノ正式外交全權代表ノ調印セル文書ニアラサル一切ノモノノ完全ナル無效ヲ宣言ス

我々ハ以上ノ諸項實施コソ中日關係調整ノ先決條件ナルコトヲ固ク信スル是等ノ條件ハ中日問題ノ根本的解決ニハ未だ充分テハアルカ中日外交上一轉機ヲ劃シ一條ノ進路ヲ打開シ消極的ニハ尠クモ中日兩國ノ關係ヲヨリ以上惡化セシメス積極的ニハ少カラサル仇恨ヲ解消シ兩國間ノ新ラシイ關係ヲ樹立スル路ヲ打開スルモノナルコトヲ深ク信スル若シ日本ノ政治家カ今日猶我々兩國民族ノ關係カ日々惡化ノ傾向ヲ辿ルコトヲ認識セス又日本ノ政府及國民カ僅ナル釜底抽薪ノ努力ヲ爲サス又日本政府軍部カ今日猶中日關係ノ調整ハ唯中國側ノ屈服ニアルノミトノ夢想ヲ懷イテ居ルナラハ中日兩國ノ關係ハ調整ノ方法無ク唯人々ハ同文同種相屠殺スル反響ヲ演スル準備ヲ爲スノミテアル

~~~~~

三、黃郛ハ王克敏問題(往電第二〇六號)等ノ爲蔣介石トノ關係薄ラキ居リ又李擇一ハ試驗濟ニモアリ從來日支折衝ニ當ラシメントセルモ(現ニ陳介ノ前ニ外交次長ノ話アリシモ斷レリ)私事ノ爲固辭シ居タル吳震脩ヲ引出スニ至

リ吳モ唐有壬ノ素志ヲ貫徹セント意氣込ミ居ル點等相當眞面目ナル考慮ヲ窺ヒ得ヘキカ實ハ張水淇等ノ素振ニ依ルモ今ノ所支那最高當局ハ責任ヲ回避シツ探リヲ入レ居ル程度ト見ルコト先ツ間違ナカルヘク吳震脩ハ上京後自然軍部方面トモ意見交換ノコトトナルヘキカ我方トシテハ此ノ際所謂軍事協定ノ具体案等ニ引入レラルコトナク全面的ノ對華北策ヲ強調シ置クニ止メ吳ノ歸國後支ハ北支五省ニ六項目ヲ下ラサル施政ヲ實現セシムルコト那側カ愈決心セサルヲ得サル破目ニ陥ル迄頑張リ續ケナ見込之シカラス然ル上ハ右項目中ニアル共同防共ノ點ニテ自然軍事協定ヲモ「カバー」スルコトト存セラル

支、北平、天津へ轉電セリ

#### (付記一)

\*昭和一、四、一三 東亞一課 上村記

##### 對支政策ニ關シ軍側係官ト會談ノ件(一)

四月十一日夜上村、陸軍省軍事課影佐中佐ト會食自由會談ノ結果大要左ノ通り

(尙右會談ノ際上村ハ對蘇問題逼迫ノ折柄帝國ノ對支政策

- (イ) 影佐曰ク「對蘇軍備ノ充實ハ昭和十六年ヲ以テ完成スル豫定ナリ、依テ外交上ノ準備工作モ右六年間ニ完了スルヲ要ス。然ルニ冀察ノ況狀ヲ以テシテハ、右期間内ニ北支五省ノ自治ヲ完成シ北支ヲシテ對蘇開戰ノ際、帝國ノ爲安心シ得ル背後地タラシムルコトハ殆ト不可能ナリ、(蓋シ宋哲元ヲ擔キ出シタルコトカ根本的誤謬ナルコトヲ自認ス)

(ロ) 依テ自分(影佐)ハ昔ニ還リ中央ト今一度話合ノ上何應欽ヲ北上セシメ北支ノ收拾ヲナシムルヨリ外ナント考フ、參謀本部高橋中佐ノ如キモ同シ考ニテ軍部内ニモ同一意見ノ者相當アル模様ナルニ付外務側モ贊成ナラ、自分ハ茲數ヶ月内ニ軍部ノ意見ヲ取纏メ得ル自信アリ、暫ラク自分ヲ信賴シ軍内部ノ纏マルヲ待タレ度シ云々(尙其ノ際上村ヨリ何應欽ヲシテ北支ニ乗り出サシムルコトハ南京側ニ對スル大ナル「バーゲン」ナ

ルヲ以テ、我方カ右案採用ノ際ハ、百%「バーゲン」ニ利用スル要アリ、從テ外務陸軍間ニ於テ十分ナル打合ヲナシタル上實行スルヲ要ス、從來ノ如ク出先丈ケニテ拔驅的ノコトヲナスハ國策上大損失ナル旨注意ヲ喚起シ影佐モ全然同意セリ)

#### 二、支那ニ於ケル日英協力問題

(イ) 「蘇聯ニ對スル外交上ノ準備工作トシテハ歐米殊ニ英國トノ親交増進ノ必要ヲ認ム、依テ支那ニ於テモ徒ラニ歐米ノ反感ヲ挑撥スルコトニハ反対ナリ、例ヘハ英國ノ既存權益保持ノ爲英國ト協力スルカ如キハ贊成ナリ。

(ロ) 「結局我方トシテハ對蘇準備ノ爲北支ニハ或程度ノ積極的工作ヲ必要トスルモ、中南支ニ迄同様ノ手ヲ伸ハス考ナキ旨英國等ニ聲明シ差支ナシト思フ」(此ノ點ハ尙明確ニ軍内部ヲ取り纏ムル様影佐ニ話シ置ケリ)

#### 三、外交ト軍部

○影佐曰ク「軍カ外交ノ表面ニ立ツコトニハ、自分ハ反對ナリ、北支經濟工作ノ如キモ、軍ハ速ニ手ヲ引クヘシトノ意見ナリ、軍カ軍事以外ノコトニ迄手ヲ出シ、

モ亦對蘇問題ヲ中心ニ再検討スル要アル旨ヲ力説シ從來ノ對支施策ノ中對蘇準備ト矛盾スル點ヲ指摘シ、可成影佐自身ヲシテ是正ノ方法ヲ發見セシムル様誘導セル次第ナリ)」  
一、北支問題

- (イ) 影佐曰ク「對蘇軍備ノ充實ハ昭和十六年ヲ以テ完成スル豫定ナリ、依テ外交上ノ準備工作モ右六年間ニ完了スルヲ要ス。然ルニ冀察ノ況狀ヲ以テシテハ、右期間内ニ北支五省ノ自治ヲ完成シ北支ヲシテ對蘇開戰ノ際、帝國ノ爲安心シ得ル背後地タラシムルコトハ殆ト不可能ナリ、(蓋シ宋哲元ヲ擔キ出シタルコトカ根本的誤謬ナルコトヲ自認ス)
- (ロ) 依テ自分(影佐)ハ昔ニ還リ中央ト今一度話合ノ上何應欽ヲ北上セシメ北支ノ收拾ヲナシムルヨリ外ナント考フ、參謀本部高橋中佐ノ如キモ同シ考ニテ軍部内ニモ同一意見ノ者相當アル模様ナルニ付外務側モ贊成ナラ、自分ハ茲數ヶ月内ニ軍部ノ意見ヲ取纏メ得ル自信アリ、暫ラク自分ヲ信賴シ軍内部ノ纏マルヲ待タレ度シ云々(尙其ノ際上村ヨリ何應欽ヲシテ北支ニ乗り出サシムルコトハ南京側ニ對スル大ナル「バーゲン」ナ

失敗シ其ノ結果軍ノ名譽ヲ毀損スルハ軍ノ爲取ラサル所ナリ、從テ外務側カ良ク軍ト連絡シ軍ノ信賴ヲ得レハ軍ハ漸次表面ヨリ手ヲ引クヘシ(御互ニ腹ヲ割テ話合ヘハ大抵意見ノ一致ヲ見ルモノナリ同時ニ外務側モ支那ニ於テ今少シ積極的ニ活動シテ貰ヒ度シ云々)

○但シ新參謀次長ハ新任早々ナル爲未タ關東軍式「イデオロギー」ニテ我々トハ大分意見ヲ異ニスルモ「二三ヶ月モ經テハ中央部ノ考トナルコト必定ナリ(天津軍增兵問題ニ就テモ關東軍式考ニテ因リタリ)又人事ノ入レ替ヘ等ニ依リ中央ト關東軍トノ意思ヲ疎通セシムル様考慮中ナリ

○天津軍ニハ一流ノ幕僚ヲ配シ關東軍ヨリ輕視セラルルカ如キコトナキ様配慮中、天津軍參謀長ノ人選ハ未タ出來サルモ兩宮(現南京)川本(現參謀本部)等ヲ幕僚ノ中堅トス

○關東軍ノ支那三分論ハ時代遅レナリ、對蘇問題ヲ控エタル今日舊態依然タル對支政策ハ不可ナリ

○對蘇準備ノ爲ニハ軍備ノ充實、外交工作ノ外、銃後ノ安心ヲ得ル爲或程度國內ノ改造ヲ必要トス、但シ此ノ

點モ軍トシテハ専門外ナレハ具体案ハ提出セス抽象論ヲ以テ政府ヲ鞭撻スル外影佐等少壯軍人ハ時々大藏大臣ト會合意見ヲ述ヘ居レリ云々

## (付記二)

須磨總領事喜多武官會談要領

昭和十一年五月一日稿

(欄外記入)

子ヲ考ヘヤルノ要アリ例へハ何應欽位ヲ北上セシメテ所謂六項目ノ實行ニ當ラシムルコトモ一案ナリト考ヘ居ルモノノ如キ處軍部トシテハ右様ノ考ハ少クトモ時機尙早ニシテ殊ニ一旦斷リタル中央派員ヲ認ムルカ如キハ威信上面白カラス又宋哲元モ或ル程度迄ハ指導ニ應シ居ル譯ニモアリ暫ク現状ノ儘ニテ押シ愈々宋ニテハ如何トモシ難キニ至リタル時ニ於テ前記ノ如キ「ライン」ノ方法モ考ヘテ然ルヘシトノ意見ナリ

(一) 露國ニ對シ戰備ヲ整ヘ居ルハ事實ニシテ明年中ニ戰火ヲ開カハ必ス勝算アル見込ナルモ一面滿洲國ノ基礎ヲ今少シク固メタル上ナラテハ手出シハ不得策ナリトノコトニ最高幹部ノ意見ハ一致シ居リ關東軍モ大體之ニ贊同シ居ルモ何シロ滿蘇國境ノ守備ニ當リツツアル末梢部隊ニハ實ハ右ニ慷慨ラサル性急ナル考モアリ三月初頃ヨリ起リツツアル國境上ノ紛爭ハ實ハ右等部隊ノ出過キタル遣リ口ヨリ起リタル點モアリ目下前記根本趣旨ノ徹底ニ力メ居ル譯ナリ露國ハ如何ニモ挑戰的ニ出テ居ルカ如キ觀ハアルモ實ハ前述ノ通り日本側ノ遣リ過キニ基キ居リ自然露國トシテ日本ニ挑戰シ來ル様ノコトハ先ツアルマシト

(二) 軍部トシテハ當分從來通リ三原則ニ基ク折衝ヲ續ケ所謂南京會議ニ對スル方策モ豫テ決定ノ趣旨ニヨルコトニ一定シ居ル處有田外相ニ於テハ根本的ニ日支關係ヲ解決スヘキ方針ハ今ノ所樹テ難キモ差當リノ對策ハ樹ツルノ要アリ目下慎重考究中ナリトノ趣旨ヲ述ヘ居タルカ喜多武官ノ向外相ヨリ得タル印象ニテハ此ノ際支那側ヲ北方限リニテ壓迫スルカ如キハ利益ナク又南京、上海方面ト連絡ナキ北方ノ行動ハ帝國ノ方針ヲ阻害スルモノナレハ北方ニ特殊ノ施設ヲ設ケシムルコトハ必要ナルカ中央ノ面

ノ觀測ナリ

(三) 察哈爾ニ付テ關東軍ト天津軍トノ間ニ意見ノ衝突アリ關東軍ハ德王統治ノ六縣全部ヲ其ノ手ニヨリ指導セントン察哈爾ハ北支五省ヨリモ寧口内蒙ニ屬ストナシツツアリシカ天津軍ハ右様ノ出方ニテハ從來折角ノ北支五省對策ハ水泡ニ歸スヘシト反對シ結局三縣ヲ限り關東軍ノ指導ニ委メルコトニ決定セリ綏遠ノ傳作義ハ德王ト攻守同盟ヲ結ハントスル底意モアルヤニテ此ノ方向ニ仕向クル様關東軍ハ工作シツツアルコト事實ナルモ今ノ處些シテ具體の方針ニ出ツル氣配ナシ

(四) 察政權ニ冀東ヲ合流セシムヘシトノ點ニ付關東軍ハ反對シ天津軍ハ之ヲ促進スル點モアリテ實ハ權限外ニモ亘ル虞アル防共協定ヲ締結セルカ同協定自體ニ付統帥權ノ問題モ實ハ起リ得ヘク殊ニ附屬協定中ニ於テハ武器ノ供給等日本側ヨリ與フルモノノミアリテ支那側ヨリノ對價全然ナキ始末故同協定ハ單ナル申合セトスルコトニ決定シ居レハ天津軍カ更ニ進ンテ宋哲元トノ間ニ軍事協定様ノモノヲ結フ筈モナク又六項目承認方ヲ協定等ノ形ニテ承認セシムル様ノコトモ先ツ無カルヘク唯從來トモ力メ

居レル所ナルカ天津軍ハ宋哲元ヨリ礦業權、交通權其ノ他重要產業權ニ關シ日本ノ同意ナクシテ外國側ニ如何ナル種類ノ約束モ爲ササルヘキ旨ノ言質ヲ迫ルコトハアリ得ヘシト考ヘラル

(五) 要スルニ關東軍又ハ天津軍等出先限リニテ然モ事前ニ本部及他ノ出先ト合議スルコトナク行動ヲ執ルコトハ先ツ有リ得サル狀況ナレハ田代新司令官ノ着任ニ週間後位ニ北上シ前記ノ趣旨ヲ更ニ徹底的ニ打合セ置キ度キ内意ナルカ北支ハ滿洲國ノ二ノ舞ヒトナリテハ影響モ大ニシテ且ツ結果モ思ハシカラサルヘキニヨリ最近參謀本部及陸軍省トモ合議決定セル軍部ノ對支方策即チ北支ノ工作モ中、南支那ニ對スル影響ヲ大ナラシメサル限度ニ於テ實施スルノ方針ニ戻ルコトナルヘク從ツテ極メテ自然ナル方法ニヨリ五省ニ六項目ヲ行ヒ得ルカ如キ事態ヲ招來セシメ度キモノナレハ其ノ趣旨ニテ外交官憲トモ充分ノ連絡ヲトル積リナリ

(六) 西南ハ常ニ親日的ナリトノ建前ニテ工作シ來リタル經過モアリ今後モ西南側ヲ冀察ト連絡セシメ南京ヲ是正スル方策ニ利用セントスル考モ相當軍部内ニ強カリシハ事實

ナルモ最近ニ於テハ兩廣殊ニ廣西ノ如キハ中央反對ノ爲

抗日政策ノ徹底ヲ高唱シ其ノ都度抗日ハ手段ノミナリト  
説明シ來リ居ル處假令手段ニセヨ對日戰爭準備ヲサヘ主  
張スルニ至リテハ此ノ儘ニハ默シ難キ狀態トモナリ自然  
西南派ノ所謂親日ハ眉唾物ナリトノ印象ヲ深クスルニ至  
レルニ付今後ハ西南ニ對シテモ南京ニ對スルト同様嚴格  
ニ是正スルノ態度ニ出テ又王希文等ノ冀察側トノ連絡等  
モ餘リ賴リニセサルコトニ方針一定シ居レリ

(欄外記入)

喜多少將ハ當方ニ於テ軍中央部ノ方針ナリト影佐中佐等ヨリ  
聞知シ居ル所ト大体全様ノ趣旨ヲ語リ居レリ 太田

28 昭和11年4月16日 在中國若杉臨時代理大使より  
有田外務大臣宛(電報)

中國政府の共產勢力討伐活動を日本側が悪宣  
伝に利用しているとの中國紙論調について

上海 4月16日後発  
本省 4月16日夜着

南京、天津、北平へ轉電セリ

29 昭和11年4月27日 在中國若杉臨時代理大使より  
有田外務大臣宛(電報)

有田外相の外國新聞記者との會見談に關連し  
て同外相の外交方針に論及した中國紙論説に  
ついて

付 記 昭和十一年四月二十五日公表

「有田外務大臣ノ在京外國新聞記者團ニ對ス  
ル談話」

上海 4月27日後発  
本省 4月27日夜着

第二七六號

廿五日閣下ノ外國新聞記者會見談ニ關シ廿七日「ノース、  
チャイナ、デーリー、ニュース」論說大要左ノ通  
有田氏カ支那ト協調ノ基礎ニ於テ樹立セントスル政策ニハ  
何人モ心ヨリ贊成スルナルベシ有田氏ハ其ノ前任者ノ如ク  
日支兩國ノ政治的經濟的利益ハ一致ストノ見解ヲ是認シ又  
兩國ノ地理的接近文化的連繫乃至諸事件ノ緊迫ハ前記ノ如

第二六三號

十六日時事新報ハ防共問題ニ關シ大要次ノ如ク論シ居レリ  
日本ハ山西ノ共匪進出ヲ以テ華北ノ安全ヲ脅威スト宣傳シ  
更ニ蘇支密約說、容共說等ヲ捏造撒布シタルカ右ハ所謂三  
原則ノ關係ニ引入レントスルモノナリ而シテ山西ノ剿匪成  
功ノ事實ヲ見ルニ及ヒ共產軍ト密約成立シタリト力共產軍  
ヲ利用シ中央軍ヲ山西ニ入レ宋、韓等ヲ威嚇スルモノナリ  
トカノ宣傳日本新聞ニ現ハレタリ右ハ識者ノ一瞥タニモ要  
セサル所ナルモ其ノ眞意那邊ニアルヤハ充分詮味スルヲ要  
ス

元來支那ノ剿匪ノ成功セサルハ支那自身ニ叛亂平定ノ能力  
ナキニアラス日本ノ對支侵略政策カ支那ノ統一經濟ノ健全  
ヲ妨害セルカ爲ニシテ日本ノ對支政策ハ援匪造匪ニ異ラス  
日本ニシテ直ニ東亞ノ安全ヲ確保シ防共ヲ爲サント欲セハ  
支那民族ノ領土主權ノ完成ヲ尊重シ滿洲事變前ノ狀態ニ復  
セサルヘカラス今日本側カ中央ト地方當局ノ感情ヲ對立セ  
シムルカ如キ宣傳ヲ放ツハ別ニ目的アルニアラサレハ共匪  
ト默契アルモノナルヘシ吾人ハ賢明ナル華北當局カ此ノ眞  
相ヲ桐察シ流言ニ惑ハサレサルヘキコトヲ信ス

キ政策ノ發展ヲ必要トシ居レルカ右ノ如キ提議カ明カニ成  
立シ得ヘキヤ否ヤハ今日支那人ノ胸中ニ起リツツアル疑問  
ニシテ之ニ對スル回答ハ未タ與ヘラレ居ラス三原則ニ關シ  
有田氏ハ軍部カ右原則ハ何等實際的意義ナキ外交的玩具ニ  
遇キスト爲ス見解ヲ知リテカ明白ナル見解ヲ述ヘラレサリ  
シカ本問題ニ關スル軍部及外務ノ見解ノ調和ハ川越氏ノ駐  
支大使任命ト共ニ齋サルヘシ川越氏ハ天津ニ於テ北支政權  
壓迫ノ爲關東軍ト協力シ居タルカ有田氏ハ又川越氏ノ爲更  
ニ軍部トノ接觸ヲ密接ナラシムル基礎ヲ準備スルナルヘシ  
有田氏ハ張群トノ會談ニ於テハ何等明確ナル了解ニ到達セ  
サリシ由ナルカ若シ今日日本ノ代表者等カ日本ノ要求ヲ明  
確ニスルコト可能ナルニ於テハ有田氏ハ支那トノ間ニ満足  
ナル「コンプロミス」ニ到達スヘク最惠マレタル地位ニア  
ルモノト謂フヘシ支那ハ東京ト莫斯科ノ羽子板遊ノ羽根ト  
ナルカ如キコトハ毫モ考ヘス又蔣介石ハ武力抗爭ノ思想ヲ  
奔<sup>奔カ</sup>フノ愚ヲ爲ササルヘシ日本トノ紛爭ヲ極力避ケントシ居  
レリ左リ乍ラ冀東政府ト滿洲國トノ馴合、北支ト滿洲國ト  
ノ間ノ緩衝國ニ類スルカ如キ地域ノ發達、渤海灣ニ於ケル  
稅關監視船ニ對スル妨害(等)北支ノ諸事件カ關東軍ノ意ノ

體の動向等へ如何にシテ日支關係へ調整的基本的ナル

平等へ取素ヲ實シ得ルヤ」解り困難ナランマルモノトニ國關係ノ調整ノ點間敷キハ何人セ否定シ得サル所ナルカ若ハ有田氏ニシテ其ノ責任南京側リヘミアリテ思惟シ貽ハルハニヤハ此ハ正リ事態ノ判斷ヲ誤ソル也ヘテ謂ハクハ日本ハ外交關係ヲ認定セハスル政府ノ手足ト據スルカ如キナ

トナキヲ保障スル義務アルクシ

北洋、天津、樻原く轉電セリ

(支那)

有田外務大臣ノ在英外國新聞記者團ニ新ベル諭詔

(昭和11年5月4日)

ADDRESS OF FOREIGN MINISTER HACHIRO ARITA  
BEFORE THE FOREIGN CORRESPONDENTS

RESIDENT IN TOKYO.

(April 25, 1936.)

Following my recent appointment as Minister for Foreign Affairs, I have today the pleasure of meeting you.

The guiding principle of our foreign policy has undergone

no change as it has always been based upon the Imperial Rescript issued on our withdrawal from the League of Nations: namely, we are anxious to secure the stabilization of East Asia and to foster cordial relations with all countries, contributing thereby to the promotion of the cause of world peace and enhancement of the welfare of mankind.

Many a scheme for preserving a lasting peace has in the past been proposed and often put into practice but as yet none of them has succeeded in producing the desired end. In the Great

War, the world underwent a most severe trial, the memory of which remains still indelible in our mind but even now we are being harried and harassed by recurrent war perils. This is, I think, largely due to the fact that the world's statesmen have been too much absorbed by the problems of establishing the peace machinery but they have paid only scant consideration to the more important task of eliminating the causes tending to disturb the general peace. I believe it incumbent upon us to make earnest endeavours for the complete eradication of all the causes that are likely to menace or disturb tranquility. At the

same time, the Great Powers of the world should do their best in order to maintain peace in those regions where they can effectively extend their stabilizing influence.

It is our settled conviction that the stabilization of East Asia constitutes an indispensable postulate for the safety of our national existence and we consider it our sacred obligation to mankind to see to it that peace and order is preserved in these regions. For this, we deem it an urgent necessity to readjust the relationships between Japan, China and the Soviet Union, with Manchoukuo as a link between them, with a view to inaugurating cordial neighbourly relations among these Powers and enhancing the cause of peace. In this sense, it gives us genuine gratification that Manchoukuo has been making a steady progress in all branches of her Government.

The frequent and unfortunate frontier disputes occurring of late between Manchoukuo and the Soviet on one hand and Manchoukuo and Outer Mongolia on the other seem to have given rise to many alarming rumours in Europe and America. Of course, we entertain no thought whatsoever of aggression, and

unless provoked by the others will not resort to action.

Although there are a number of questions pending between Japan and the Soviet Union, I am confident that these can be solved amicably through diplomatic negotiations.

Japan and China, bound by the ties of blood and culture and by mutually interdependent relationships must, of course, join their forces for the furtherance of their common prosperity and well-being, even if it may be inevitable that they should encounter from time to time vexing problems because of the very fact of their geographical propinquity. In fact, our two great nations of East Asia are striving to insure the stability of this part of the world through friendly and effective co-operation. In western countries there are occasionally those who criticize our policy toward China. But if these people should contemplate the realities of the situation by putting themselves in our place, they would surely come to understand and appreciate our attitude.

We are endeavouring to cultivate our friendly relations with Great Britain, the United States and all other Occidental Powers, especially with those countries in the Pacific basin. Of late

years, trade interests have been apt to cause troubles between Japan and the Western nations. However, I believe that a proper readjustment of these commercial relations on the basis of live and let-live is not necessarily so difficult a matter. For the sake of the economic rehabilitation of the world and of peace among nations, we are most anxious to see the freedom of trade restored and the atmosphere of liberty and confidence once again prevail throughout the world, which would be the greatest contribution to the happiness and prosperity of mankind.

After all, what we desire is to secure our national life and to work for our own peaceful development and, at the same time, to play our part in the establishment of universal peace on an enduring basis through international conciliation and cooperation.

(右邦譯文)

今般外務大臣ヲ拜命シタル機會ヲ以テ今日茲ニ諸君ト會シ親シク歡談ヲ試ミルコトハ余ノ欣快トスル所テアル。帝國外交ノ根本方針ハ聯盟脱退ニ際シテ煥發セラレタ御

國ヲ中心ニシ、其接壤國タル「ハ」支兩國トノ間ニ速ニ善隣友好關係ヲ設定シ、以テ政局ノ安定ヲ計ルヲ最必要テアルト考ヘテ居ル。此意味ニ於テ現下滿洲國ノ國運力益々隆盛ニシテ、各方面ニ於テ健全ナル發展ヲ遂ケツツアルコトハ頗ル吾人ノ意ヲ強フスル所テアル。

最近滿「ハ」滿蒙間ニ國境紛爭頻發シタル爲、歐米諸國ニ於テハ種々不穩ノ流言カ行ハレテ居ル様ニ聞キ及ンテ居ルカ、我々ハ相手カ侵略的行動ニ出テサル限り我々ヨリ無法ニ進シテ侵略的行動ヲ採ル考ヘハ無イ。且下「ハ」聯邦ト日本及滿洲國トノ間ニ諸種ノ懸案カ在ルモ之ハ何レモ外交交渉ニ依リテ解決シ得ルモノト信シテ居ル。

日支兩國ハ同文同種、唇齒輔車ノ間柄テ共存共榮ヲ血トスヘキハ固ヨリ論ヲ俟タサル處テアルカ、双方隣接關係ニアル爲ニ自然種々ノ問題カ起ルコトハ亦已ムヲ得ヌ所テアル。然シ乍ラ我々ハ東亞ノ二大雄邦カ親善提携ノ實ヲ擧ケ、以テ東亞ノ安定ヲ確保セントシテ居ルノテアル。

歐米諸國ニ於テハ往々我對支政策ニ對シテ中傷的批評ヲ爲スモノアルカ、之等諸國ニシテ日本ノ地位ニ立ツテ現

詔書ニ宣明セラレテアル通りテアツテ終始一貫不動テアル。我々ハ東亞ノ安定ヲ確保シ、他方友邦列國ト益々親交ヲ溫メ、以テ世界平和ノ維持及人類幸福ノ増進ニ貢獻セントスルノテアル。

惟フニ世界平和ノ維持ニ就テハ從來幾多ノ考案力提唱セラヘ、又種々ノ方法ガ實施セラレタノテアルカ、實ハ何レモ充分ナル成功ヲ齎ラサナカツタノテアル。世界ハ歐洲大戰ニ於テ最モ辛キ經驗ヲ嘗メ其ノ悲慘ナル印象ハ未タニ消エ去ラナイノテアルカ、大戰以後ト雖モ戰禍ハ常ニ絶エサル有様テアル。之ハニ爲政者カ只平和機構ノ樹立ノミニ汲々トシテ、平和ヲ脅威スル原因ノ芟除ニ就キ充分ノ考慮ヲ拂ハナカツタ爲テアルト思フ。我々ハ須ク平和ヲ脅威シ紊亂スル各種ノ原因ヲ根本的ニ除去スルト共ニ、世界ノ大國タル諸列強ハ各自其ノ實力ノ及フ範圍ニ於テ平和擁護ノ爲メニ最善ノ努力ヲ爲スベキテアルト思フ。

日本トシテハ東亞ノ安定確保ハ國家ノ存立上實ニ死活問題テアルト同時ニ、我々ノ世界ニ對スル天與ノ責務テアルト信スル。而シテ此重責ヲ果ス爲ニハ我々ハ先ツ滿洲

實ノ情勢ヲ靜思スルニ於テハ、必スヤ容易ニ吾人ノ態度ヲ釋然諒解スルニ至ルモノト信スル。

他方我々ハ常ニ英米其他ノ歐米諸國トノ親交増進ニ努力シテ居ルカ、特ニ太平洋ヲ圍繞スル諸國トノ修好ニ意ヲ用ヒテ居ル。輓近之等諸國トノ間ニハ動モスレハ通商貿易上ノ利害衝突ヲ見ルコトアルモ、相互依存ノ見地カラ適宜之ヲ調整スルコト必スシモ難事テハナイト考ヘテ居ル。吾々ハ世界經濟ノ振興、國際平和ノ促進ヲ計ル爲メ此ノ際是非共通商自由ノ恢復ヲ達成シ、國際間ニ自由ト信賴ノ空氣ヲ醸成シタイ積テアルカ、之ハ同時ニ人類ノ福祉ト繁榮トニ此ノ上モ無キ貢獻ヲ爲スモノト思フノテアル。

要之我々ハ吾國民ノ生存ヲ確保シ其ノ平和的發展ニ努ムルモ、同時に各國民トノ融和ヲ計リ相共ニ世界平和ノ確立ニ寄與セント冀フモノテアル。

~~~~~

30 昭和11年5月7日 在南京頃磨總領事より

昭和11年5月7日 有田外務大臣宛(電報)

有田外相の議会演説に関する中國紙報道振り

について

付記

昭和十一年五月十五日付有田外務大臣より在

南京須磨總領事宛書簡

外務大臣議会答弁中に國交調整への含みがあ

る旨を張群に内示方依頼

關係ハ何等憂フルノ要ナキニ至ルヘシ  
支、北平、天津、満へ轉電セリ

編注『日本外交文書』昭和期II第一部第五卷第4文書付記。

(付記)

南京 5月7日後発

本省 5月7日夜着

第三七一號

閣下ノ議會演說<sup>(續)</sup>ニ關シ本七日ノ中國日報ハ「有田ノ謬論」

ト題シ大要左ノ如キ社説ヲ掲げ居レリ

假令短時日ナリシト雖駐支大使トシテ我當局ト懇談ヲ交ヘタル「ナンバーワン」外交官ノ主張及見解ニシテ尙斯ノ如キモノナルハ吾人ヲシテ極度ノ失望ヲ感セシム東亞ノ平和招來ハ素ヨリ吾人モ贊成スル所ナリ乍併一方「東亞安定力ノ實ヲ上ケ」ナル名目ニ隱レ東洋「モンロー」主義武力彈壓ヲ行ヒツツアル現狀ニ顧ミレハ輕々ニ其ノ所言ヲ信スルヲ得ス眞ニ日本カ諸國トノ相互融和ヲ希望スルナラハ先ツ廣田ノ三原則ヲ捨て己ノ播イタ種子ハ己カ刈ル体ノ實ヲ示シ且特殊地位ノ觀念ヲ打破スル要アルヘク然ラハ日支蘇ノ

(欄外記入)<sup>\*</sup> 拝啓。陳者、日支關係ノ調整殊ニ北支問題ノ打開ニ關シテハ餘り遠カラサル機會ニ何トカ展開ヲ爲シ得ル様目下折角考究ヲ續ケ居ルモ、當方各般ノ準備整フ迄ハ支那側ニ對シ差當リ從來通リノ態度ヲ以テ臨ムノ外ナキニ付、貴方及當方ニ於テハ先般來右心組ヲ以テ支那側ニ應酬シ來レル次第ニ有之候。然ルニ右態度ヲ堅持スルノ餘リ其ノ間支那側ヲシテ日支國交調整ニ對スル我方誠意ニ付絶望ヲ感セシムルカ如キコトナリテハ折角ノ苦心モ水泡ニ歸スル場合アルヘキニ付差當リ從來通リノ態度ヲ變更セサル一方支那側ヲシテ絶望セシメサル丈ケノ用意ハ之ヲ爲シ置クコト肝要ナルヘシト被存候。  
就テハ右御含ノ上最近ノ機會ニ張外交部長ニ面會ノ際同部長ニ對シ別紙植原代議士ニ對スル小生ノ答辯ヲ偶然會議錄ルヘシト被存候。

濟南 5月31日後発

本省 5月31日後着

第九七號

二十九日斬雲鵬南京ヨリ歸津ノ途次韓ト會見後本官ヲ來訪シタル際ノ内話要領御参考迄左ノ通

自分ハ之迄蔣介石ヨリ再三赴寧方勸告ヲ受ケタルモ斷リ居

リシカ漸ク今回赴寧シ約三日間ニ亘リ蔣ト會談(多クノ場

合張羣吳鼎昌翁秘書長等モ列席セリ)シタル處最近中央側

ノ空氣ハ日支親善提携ノ緊要ナルヲ承知セル人物モ蔣ニハ

之ヲ直言シ得ス畢竟スルニ日支國交調節モ現在ノ如ク互ニ

疑合ヒテハ到底其ノ目的ヲ達シ難キ事情アルヲ觀取シタル

ニ付自分ハ蔣ニ對シ余ハ在野ノ一人ナルカ豫テヨリ日支親善論者ニシテ之ヲ實行シタル幾多ノ例證アルモ右ハ何等日

本ヨリ誘導セラレタルニアラス又支那ノ國權ヲ損傷シタルモノニアラス之ハ余ノ信念ニシテ日支ハ常ニ親善關係ヲ以

テ東亞ノ安定ヲ圖ル運命ニアルニ付双方誠意ヲ以テ之ニ當

ル要アル旨ヲ力説シタル上最近中央ハ共產黨ト妥協セリト

說傳ヘラルルカ右ハ支那側ノ一部ニテ日本ノ壓迫ヲ避ケン

(欄外記入)

五、一五、發送濟

在南京

須磨總領事殿

昭和十一年五月十五日 敬具 有田 八郎

(欄外記入)

~~~~~

~~~~~

31

昭和十一年五月三十日 在濟南西田(聯一)總領事より  
有田外務大臣宛(電報)

防共問題や日中國交調整に関する蔣介石意向  
につき韓復榘山東省主席内話について

爲日本ヲ威嚇セントノ低級ナル考ニテ斯カル計畫ヲ爲シ居ルニアラスヤトモ思ハルルカ日本ハ支那及各國ノ情勢ヲ詳知。セルニ依リ斯カルコトニ威嚇ヲ感セサルノミナラス却テ支那ノ態度ヲ疑ハシムル原因タルヘキノミナリト述ヘタル

二 蔣<sup>(2)</sup>ハ  
（一）共產黨乃至共產軍ニ對シテハ飽迄其ノ討伐撲滅ニ努力シツツアル（脱？）通ニシテ中央側トハ兩立セス從テ妥協ノ如キ意圖全然ナシ

（二）共產主義ニ至リテハ結局支那ヲ赤化シテ「ソビエット」ノ支配下ニ置クコトトナリ假令抗日等ノ「スローガン」ヲ以テ一部ノ人氣ヲ博スルコトアルモ到底支那トハ相容レサル所ナルヲ以テ絶對反對ナリ

（三）日支親善關係及相互提携ノ必要ナルハ充分承知シ居ルモノ分現狀ニ於テハ急ニハ協調シ難キ事情アルニ付漸次調整ニ努力スヘキ考ナリト言ヘリ

依テ自分（斬）ハ曩ニ唱ヘラレタル大亞細亞主義ハ往々支那人間ニスラ誤解ヲ生スル惧アルヲ以テ自分ハ寧ロ亞細亞安全感ナルモノヲ提倡シ之ヲ日支提携シテ先ツ東亞ノ安定ヲ

32 昭和11年6月3日 在中國若杉臨時代理大使より  
有田外務大臣宛（電報）  
大使館事務所南京移転後の上海における大使  
館關係事務につき意見具申

上 海 6月3日夜着  
本 省 6月3日後發

第三九九號

遂行上支障ヲ來ス點鮮カラス

蓋シ總領事ハ事變後激變セル當地ノ諸事情ニ對應スル爲在留民ノ治安維持、利益増進ニ必要ナル對内外ノ事務ノ爲ニ忙殺セラレ大使館ニ屬スル外交事務、情報事務及是等ニ伴フ當地支那側及陸海軍側諸機關等トノ聯絡ニ關スル重要事務ヲ片手間ニ行フカ如キハ到底不可能ナルノミナラス上級主席ヲシテ在留民關係其ノ他地方的問題ヲ主宰セシムル仕組トルモ館長タル總領事トシテハ地方問題ニ超然タルヲ得ス結局現在ノ狀態ニ還元スルモノト存セラル（此ノ點石射總領事ニ於テ全然同意見ナリ）加之武官室側ハ依然トシテ當地ニ居殘ルノミナラス更ニ一層其ノ機關ヲ充實セリニ拘ラス大使館カ直ニ全部南京ニ移轉スルニ於テハ軍部トノ聯絡カ折角軌道ニ乘リツツアル折柄之力聯絡上ニモ支障ヲ來ス惧アルノミナラス其ノ結果陸海軍側ト居留民トノ間ニ生スルコトアルヘキ機微ナル關係等ヲモ考量ニ容ルル必要モアリ

<sup>(3)</sup>又上海カ情報ノ中樞ナルノミナラス全國的ニ金融、財政、經濟等ノ調査及聯絡ノ中心地ナル事情等ニモ鑑ミニ旁前記大使館關係事務ハ大使ニ於テ隨時赴滬セラル外參事官カ主

圖リ漸次歐米ノ壓迫ヲ排除スルコトトシ度キ趣旨ヲ力説シタルニ蔣モ大イニ贊成シ右趣旨實行ニ努力スヘシト述ヘタリ今週紀念日ノ張群ノ日支關係演說モ實ハ自分ヨリ蔣ニ説キテ張ヲシテ言ハシメタルモノナリ

從テ蔣モ日支國交調節ニ付テハ相當熱意アリト認メラル尤モ今回ハ日支關係ノ大綱ニ付話合ヒタルノミニテ具体的的問題ニハ觸レサリシ爲華北問題等ニハ言及シ得サリシ次第ナリ尙上海ニ赴キ段祺瑞ニモ面會シタル處段モ健康餘リ勝レサリシ爲時局問題ニ付テハ何等語ラサリキ云々ト

之ニ對シ本官ハ日支提携ノ緊要ナルハ兩國識者ノ既ニ認ムル所ナルモ實際問題トシテ之カ實行ニ種々ナル困難アリ蔣介石ヲ初メ南京政府側ニ於テモ唯抽象的ノ日支國交調節ノ要ヲ説クノミニテ實際上ニハ時々蘇聯トノ妥協又ハ歐米依存ニ傾キ居ルニハアラスヤト疑ハル點鮮カラス眞ニ日支親善ヲ企圖スルニハ言フヨリモ着々具體的事項ニ付折衝處理スル必要アルヘシト述ヘ置キタリ

支、北平、天津、青島、南京へ轉電セリ  
支ヨリ上海へ轉報アリタシ

トシテ當地ニ留マリ之ヲ擔任スルコト適當ナルヘク之力爲

少クトモ書記官二名(支那側及陸海軍側トノ聯絡並外交政策ヲ主トスル書記官ヲ置キ又?商務官、財務官、鐵道書記官及民間側ノ指導ニハ財政、經濟ノ智識アル書記官一名ヲシテ専ラ之ニ當ラシムルコト必要ナリ)書記生三名位ヲ「スタッフ」ト助セシムルコト必要ナリト存ス右ニ付テハ南京發貴大臣宛電報第三四號ノ一ノ通り申進ノ次第ハアルモ更ニ前記事情ヲモ御考量ノ上右ニ御決定方御説明ヲ請フ本件ニ付テハ須磨歸朝前一應談合シ置キタルモ當方ノ事情爲念申進ス

南京へ轉電シ上海へ轉報セリ

33 昭和11年6月16日 在中國若杉臨時代理大使より  
有田外務大臣宛(電報)

日本の対中政策などに関する喜多大使館付武  
官と中國要路との会談内容につき報告

上海 6月16日後発  
本省 6月16日夜着

第四四九號

九日赴寧蔣介石、張群、何應欽等ト會見シ十四日歸滬シタル喜多武官ノ報告中参考トナルヘキ點左ノ通(武官ノ赴寧及要人トノ應酬振ニ付テハ當方ト事前ニ充分打合濟)

一、蔣ハ武官ニ對シ日本側ノ國民黨ニ對スル態度ニ言及シ國民黨カ國際的ニ重點ヲ置キ居ルハ第一日本、第二英國、第三蘇聯ノ順序ニテ而モ日本ニ對シテハ飽迄妥協提携ノ必要ヲ痛感シ居ル旨ヲ述ヘ且蔣ハ之カ實現ハ必ス出來ルモノト信シ居ルニ付日本側ニテモ之ヲ信シテ貰ヒ度シト告ケ又西南派ノ學兵ニ關シ蔣ハ自分ハ信セサルモ一般ニ日本カ裏面ニ於テ之ニ干與シ支援シ居レリト信シ居ル旨ヲ語リタルカ右ニ對シ武官ヨリ日本ノ不偏中立ノ態度ヲ說明シ尙教官傭聘及兵器ノ賣付等ハ何レノ政權ニ對シテモ希望サヘアラハ之ニ應スル次第ニテ此ノ間何等偏頗ナル考ヲ持シ居ルモノニアラストノ趣旨ニテ應酬シタル趣ナリ

二、<sup>(2)</sup>張群ハ武官ニ對シ日本ハ北ハ武力ニテ壓迫シ南ハ反蔣運動ヲ援ケ中央ヲ南北ヨリ挾壓スル考ナル様見受ケラルトノ口吻ヲ洩ラシ又武官ヨリ北支問題ニ對スル支那側ノ決ナリ

意ノ程度ヲ質シタルニ對シ張ハ主權ヲ侵害セヌコト及領土ノ保全ノ一黠サヘ尊重シ吳ルレハ充分日本側ノ希望ヲ取入ル旨及餘リ無理ナ註文サヘセネハ經濟上ノ提携モ實現ニ努力スヘキ旨答ヘ更ニ張ハ日本側ニハ北支ヲ西南程度ニトノ希望アル由ナルカ北支ノ現狀ハ外交問題モ現地ニテ直接交渉セシメ居リ(國際間ニ永久ノ效力ヲ生スルカ如キ問題ハ中央ノ手ヲ經ルコトトシ其ノ他ハ北支ニテ交渉シ差支無シト附言セル由)鐵道其ノ他ノ收入モ北支ノ希望通ニ分割配當シ居リ人事問題モ殆ド宋哲元ノ意ノ儘ニ實行セシメ居ル等寧ロ西南側ヨリハ一步ヲ進メ居ル狀態ニアラスヤト語リ尙宋哲元ニ對シテハ色々非難ア

ルモ不良ナル幕僚ヲ除ク程度ニテ當分宋ニ遣ラスヨリ外無シト告ケ

<sup>(3)</sup>又防共ノ合作ハ素ヨリ異存ナキモ之カ實行ニハ先ツ双方ノ感情融和カ第一ニテ感情サヘ融和スレハ更ニ進ンテ攻守同盟ヲモ相談シ得ヘシ等語リタル由(高宗武ハ武官ニ對シ北支ノ現狀ハ當初豫想シ居タル程惡シクナク此ノ點蔣及張ニ委細報告シ置ケル旨及右現狀ニ即セル調整具體案ヲ作ル必要ヲモ認メ居ル旨内話シタル由)

34 昭和11年6月24日 在天津田尻(愛義)總領事代理より  
有田外務大臣宛(電報)

川越大使新任に関する中國紙論調について

特情 天津第一七號  
天津 6月24日後着  
本省 6月24日後着

天津益世報ハ二十四日川越大使ノ着任ニ關シテ左ノ社説ヲ  
一 日中外交關係一般

川越大使ハ上海ニ來着スルト同時ニ將來日支ノ經濟提携ヲ促進シ以テ兩國國交ノ親善ヲ増進スルトテ從來ヨリ聊カ所見ヲ異ニスル談話ヲ發表シテ居ルカ吾人ノ觀測テハ之ハ單ナル外交辭令ニ依ル煙幕ニ過キナイ過般日本側カ「リースロス」ニ言明シテ居ル通り日本ハ政治問題ノ解決ナクシテ經濟提携ハ不可能テアルトイフ政策ニハ何等變リアルマイ又西南問題ノ爲對日外交ヲ遲延セシメルトキハ必ス政府モ禍ヲ齎ステアラウ元來支那ノ内亂ハ陰ニ外人カアツテ糸ヲ引キ之ニ依テ漁夫ノ利ヲ求メテ居ル川越大使亦此ノ西南ノ空氣不安ノ時來滬シテ居ル當局者ハ若シ對内問題ヲ重視シ對外問題ヲ輕視スルニ於テハ清朝滅亡ノ轍ヲ覆ムニ至ルテアラウ

35 昭和11年6月24日 在南京須磨總領事より  
有田外務大臣宛(電報)  
日中國交調整問題に關する蔣介石意向につき  
高宗武外交部亞洲司長と意見交換について

南京 6月24日後発  
本省 6月24日夜着

(一)現南京政府ノ顏觸ニテハ日支國交ノ調整ハ結局駄目ニアラスヤ  
〔二〕蔣介石ハ西南ヲ片付ケタル後ハ再ヒ汪兆銘ヲ行政院長位ニ据ヘ所謂蔣汪合作ニテ日支關係調整ニ手ヲ着ケシメントノ心組ニアラスヤ  
ト觀測シ居レルカ以上ノ二點ニ付忌憚ナキ見解ヲ求メタルニ高ハ  
〔一〕ニ付テハ見込半々ナルモ張群ノ遣振如何ニモ理窟ニ墮スル點ヨリセハ或ハ此ノ儘ニテハ打開困難カトモ思考セラル  
〔二〕ハ驚クヘキ看破。ニテ實ハ蔣介石ハ五月下旬汪ニ電報シ成ルヘク速ニ歸國方ヲ促シ居リ  
〔三〕又最近蔣ハ自分(高)ヨリモ電報方申渡セルニ付時機至ラハ至急歸還方電報シ置キタル次第ナリ  
ト答ヘタリ(右質問ハ本官ニ於テ張ノ最信用スル陳樹人ヨリ最近得タル印象ニ依ルモノナリ)

#### 第四五六號(極秘、館長符號扱) 往電第三七四號ニ關シ

二十三日高宗武來訪

一、本官歸朝前申出テタル所ニ從ヒ(五月二十四日稿)第十五輯高宗武會談要領註參照)北支處理ニ關スル具体案アリヤト尋ネタルニ付本官ヨリ支那側へ現在對西南問題等内政ニ沒頭シ北支事態ニ關スル具体案等無キ模様ナルカ先ツ北支ノ特殊事態ヲ認識シ之ニ副フヘキ決心ヲ爲シタリヤト繰返シ詰寄リタルニ支發大臣宛電報第四五一號ノ次第ヲ繰返シタル上北支視察狀況ニ關聯シ最近三旬ニ亘リ蔣介石ニ直接御話ノ如キ決意ヲ必要トスル旨ヲ述ヘタルモノ絕對極秘ニ内情ヲ申セハ蔣介石自身ハ反日ノ意思無キノミナラス事實上北支問題ヲ圓滿ニ處理シ度キ熱意アルモノト認メラルモ何分張群ハ事務家ニ過キテ大層見エス其ノ他ノ部長モ例ヘハ張公權、吳鼎昌ノ如キ相當物判リハシ居ルモ自ラ責任ヲ取ル勇氣無ク支那側トシテノ具体案ハ今ノ所望ミ難キニ付先ツ日本側ヨリ内示ヲ受ケ自分ヨリ直接蔣介石ニ決定ヲ促シ度キ所存ナリト述ヘタリ二、本官ヨリ右ノ内輪話ハ本官ノ想像通ニテ(前掲會談要領

36

昭和11年7月2日 在南京須磨總領事より  
有田外務大臣宛(電報)

日ソ關係をめぐる中國の立場等に關する坂西利八郎と蔣介石との会談内容報告

南京 7月2日後発  
本省 7月2日夜着

第四六八號(館長符號板)

坂西中將ハ客月一十九日來寧張群、何應欽ニ面會大體本官ニ對スルト同様ノ話アリン由ナルカ一日更ニ蔣介石ト會見坂西ヨリ日支ノ現狀ハ明治三十五年頃ト同様ニテ而モ兩國內ノ主戰若クハ好戰論者カ關係ヲ惡化セシムル危險大ナレ

ハ支那トシテハ日露戰爭直前袁世凱等カ執リタルト同様日本トノ間ニ深キ關係ヲ結フノ政策ニ出ツルノ外ナシ唯當時ハ青木、坂西等ノ軍務當局カ袁等ト軍事上ノ話合ヲ爲シタルモ今日ノ事態ハ更ニ進ンテ國家間ノ話合ヲ必要トスルモノト見ラル旨ヲ述ヘ

支那ハ果シテ右ト觀測ヲ同様ノ措置ニ出ツル決心ナリヤト率直ニ尋ネタルニ蔣ハ坂西ノ趣旨ハ誠ニ尤モナレハ日本朝野ニ對シ日露戰爭ハ支那ノ最好マサル所ナレハ支那トシテハ寧ロ進ンテ日本トノ間ニ袁ノ爲セル如キ關係ヲ結フコトモ必要ナリト考ヘ居ル旨ヲ傳ヘラレ度ク又右話合ノ形式等ニ付テモ坂西ニ於テ充分考慮アリ度シト熱心且率直ニ繰返シ右意圖カ日本側ニ通シ居ラス且西南派ノ如キ所謂好戰論者存在スル爲自分ノ意思カ兎角日本ニ誤解サレ勝ナル旨ヲ述ヘ居タル趣ナルカ右ニ付テハ坂西十三日歸

朝ノ上詳細閣下並ニ陸軍大臣ノミニ報告スル由ナリ時節柄右要領電報ス坂西ヨリハ本電ナカリシ御含ニテ御聽取相成度シ

支、天津へ轉電セリ

~~~~~

37 昭和11年7月12日 在南京松村(基樹)總領事代理より  
有田外務大臣宛(電報)

西南問題への日本側対応が日中國交調整の好機をもたらしたので具体案の提示あるよう陳

儀福建省主席より要請について

南京 7月12日後発  
本省 7月12日後着

第四九〇號(極秘)

本十二日陳儀ハ本官ニ對シ蔣介石、張群等ハ日本ノ二回ニ亘ル對西南抗議ニ依リ愈日本ハ西南援助ヲ思切リタリト爲シ若シ宋哲元等ニ對シテモ反蔣運動ヲ使嗾スルカ如キ氣配ナクナル様ナ案ニテモ立タハ蔣介石ハ虛心坦懷日本ト提携シ得ルニ至ルヘシトテ相當希望ニ燃工居ルニ付テハ國交調整上將ニ好機會ナリト述ヘ北支ニ對スル日本側ノ具体案ニ

テモアラハ是非伺度シト申出テタルニ對シ本官ハ日本ハ北支ノミナラス支那ニ關スル方策ハ一定シ居リ唯口頭禪ニ過キサルカ如キ國交調整論ノミニテハ物ニナラサルニ付

果シテ今説明ノ通り好機會ナラハ支那側ヨリ其ノ熱意ヲ示

スコト然ルヘシト言ヘルニ陳ハ昨夜モ遲ク迄蔣、張、熊式

輝、何應欽及自分ノ五名ニテ對日問題ヲ協議セルカ實ノ所支那側ノ具体案ナルモノハ結局日本ノ意囑ヲ承知シタル上ナラテハ出來難キ實狀ナリト言ヘルニ依リ本官ヨリ果シテ熱意アラハ先ツ調整ノ手始ニ蔣介石自ラ提示セル日支航空聯絡ヲ遣ル位ノ話ヲ蔣ヨリ持出スコト出來間敷キヤト言ヘルニ陳ハ成程妙案ナレハ何レ又相談ハシ見ルヘキモ日本側トシテモ言ハハ瑣々タル切掛カ何レヨリ爲サルヘキヤヲ問ハス大局的ノ考慮ヨリ支那側ノ誤解ヲ解キ得ル此ノ好機ヲ逸セス國交ヲ軌道ニ乗セラレ度シト述ヘ居タリ

支、北平、天津、漢口、廣東へ轉電セリ

~~~~~

賴する旨の表明が必要との陳儀内話について  
南京 7月17日後発  
本省 7月17日後着

第五〇一號(極秘)

往電第四九〇號ニ關シ

本十七日陳儀ヨリ口ヲ開キ御話ノ趣旨ニ依リ蔣介石ト航空連絡實施方話合ヒ見タルニ蔣ハ何日ニナク眞劍ニ實ハ日本トノ懸案ハ多過キル程解決サレ居リ此ノ上ハ日本カ果シテ蔣ヲ信賴スヘキ趣旨ヲ明白ナラシムルコト必要ナリト述ヘ居タルカ其ノ際蔣ハ日支關係ノ現狀ハ日露戰前ノ關係ニ等シク(往電第四六八號蔣ノ坂西ニ對スル談話參照)寧ロ支那側ニ於テ袁世凱ヨリ日本ト共同シ得ル多クノ理由ヲ有シ居ル點並ニ聯俄ノ主張ハ今モナキニハアラサルモ袁世凱當時ヨリ少ク且蔣トシテハ從來ノ經緯ヨリ聯俄ハ思モ及ハサル點ニ於テ又日本カ對蘇作戰上西部戰線ニ於テ有スヘキ懸念ハ當時ヨリ大ナルヘキカ蔣介石ノ之ニ充テ得ヘキ兵力ハ袁カ當時僅ニ六箇師ヲ以テ對露牽制ニ當レルトキトハ天地ノ差アル點等各方面ニ亘リ日支提携ヲ釀成シ得ヘキ條件現在ノ方豊富ナリト見ラレ

~~~~~

唯日本側ニ當時ノ桂、伊藤、兒玉ノ如キ小節ニ捉ハレス大

局ヨリ袁ヲ信用セルト同様ノ度量ヲ蔣ニ對シテ示スヘキ用

意ナキ點カ懸念ニ堪ヘサルコト、蔣トシテハ右用意タニ明

カトナレハ充分之ニ應スヘキ用意ヲ有シ居ル旨ヲ述ヘ居タ

ルカ右ハ二中全會ニ於テモ相當明白トナリ又蔣自身之力目

的達成ノ爲九月頃汪精衛歸來ノ上ハ（汪ニ隨行ノ曾仲鳴ヨ

リ「パブロフスキ」ヘノ最近ノ消息ニ依レハ汪ハ七月末

出發一、三箇月内ニハ政府機構ニ變化アルヘキ旨申越シタ

ル趣ナリ）一層手堅キ汪蔣合作ヲ達成シ度キ希望ナルハ專

ラ右ノ決意實行ニ熱心ナルヲ示スモノナレハ此ノ際區々タル懸案等ヲ問題トセス蔣ニ安心ヲ與フル方法ニ出テラレ度シト述ヘタルニ對シ本官ヨリ蔣ニ果シテ右様ノ決意アラハ日本側ハ元來東亞大局ノ爲犠牲的ニ行動シ居ル程ナレハ大局ノ收拾ハ困難ナラスト、思考スルモ蔣ノ右決意ヲ示スヘキ事態アルヲ要スル處例ヘハ北支五省安定問題ニ藉リテ右ノ決意ヲ表現スヘキ用意ヲ有スル次第ナリヤト尋ネ見タルニ陳ハ前記ノ汪蔣合作（陳ハ汪カ行政院長タルヘシト述ヘタリ）ヲ決意セル點ニ見ルモ日本側ニ切懸サヘ作ラハ急轉直下形勢ヲ好轉セシメ得ヘシト信スト述ヘタリ

アランモ恐ラクハ西南解決ノ此ノ機ニ乘シ北支問題ヲモ南京側ニ多少ナリトモ有利ニ解決セントノ魂膽ニ出ツルモノナリヤニ觀測セラル右御参考迄  
支、北平、天津へ轉電セリ

40 昭和11年7月30日 在中國川越大使より  
有田外務大臣宛（電報）

日中國交調整への熱意を表明した張群の伝言  
について

別電 昭和十一年七月三十日發在中国川越大使より  
有田外務大臣第五九一号

右伝言内容

第五九〇號

南京發閣下宛電報第五九號ニ關シ

高宗武廿九日來滬シ本使ヲ來訪セルカ

一、高ハ張群ノ傳言ナリトテ別電ノ如キ書物ヲ讀上ケ尙右ハ  
許大使ヨリモ閣下ニ傳達セシムル様訓令セル趣語リ更ニ

支、北平、天津、漢口、廣東へ轉電セリ

39 昭和11年7月26日 在南京須磨總領事より  
有田外務大臣宛（電報）

日中國交調整に対する張群の心境変化につき

観測報告

南京 7月26日後発  
本省 7月26日夜着

第五二九號

廿五日張群ト會見ノ際本官ヨリ西南問題モ略解決シタルヲ以テ愈今後真ニ日支國交調整ニ乘出シテハ如何ト水ヲ向ケタルニ張ハ自分モ其ノ所存ナリトテ往電第五二五號乃至第五二八號ノ如キ話合ヲ爲シ其ノ態度ニハ從來ニ比シ著シキ變化ヲ認メタル處同夜高宗武モ本官ニ對シ右張ノ心理ノ變化ヲ肯定シ近來張ハ對日調整ニ熱心ニシテ個々ノ具體的問題ニ付之カ實現ニ努力シ居ルハ高モ驚キ居ル位ニテ航空問題ノ如キニ付テモ關係各方面ニ自ラ話ヲ進メツツアル程ナリト語レルカ右張ノ態度ノ變化ハ日本カ西南側ヲ助ケサルコト略明瞭トナリタル此ノ際ニモアリ眞ニ國交調整ノ肚モ

第五九一號

上海 7月30日後発  
本省 7月30日夜着

（別電）

上海 7月30日後発  
本省 7月30日夜着

今回西南事件ノ解決ハ素ヨリ政治的手腕ニモ依ルコトナル

カ然シ又西南側カ抗日ヲ以テ「スローガン」トシタル爲人

民ノ同情ヲ失ツタコトニモ依ルモノニシテ所謂無名ノ師ヲ出シタカ爲其ノ滅亡ヲ早メタ譯ナリ今後中央政權ハ益々鞏固トナリ對外政策ヲ調整スル上ニモ便利カ多クナツタ譯ナリ中國ノ對日態度ハ終始一貫シタルモノナレハ唯貴國側カラ困難ヲ加ヘサヘシナケレハ必ス正當ナル手段方法ニ依リテ解決ヲ計リ得ルモノト深ク確信ス要スルニ中國ノ統一ハ獨リ中國人ノ幸福ノミナラス又日本ノ利益ニモナル次第ナリ故ニ貴國側ニ於テ此ノ點特ニ了承セラレンコトヲ切望ス

斯テコソ中日關係モ直ニ圓滿ニ運フヘシト信ス

41 昭和11年8月7日 総理・外務・陸軍・海軍四大臣決定

### 〔帝國外交方針〕

付記一 昭和十一年八月十一日、閣議決定

〔國策ノ基準〕

二 昭和十一年八月十二日付、上村(伸一)東亞局

第一課長作成

右二文書の作成經緯

東亞ノ恒久的平和ヲ確立シ帝國ノ存立發展ヲ完ウスルガ爲、滿洲國ヲ育成シ同國トノ特殊不可分關係ヲ益々鞏固ナラシメ、世界的見地ニ於テ蘇支兩國トノ關係ヲ自主的ニ調整スルト共ニ、南洋方面ニ平和的發展進出ヲ計リ、依テ以テ東亞ニ於ケル安定勢力タルノ實ヲ擧グルヲ帝國外交ノ中樞方針ト爲ス。

而シテ近時蘇聯邦ハ其ノ國防上及國際上ノ地位頗ニ強化スルニ伴ヒ、極東ニ過大ノ軍備ヲ配シテ東亞方面ニ對スル其ノ武力革命的迫力ヲ増大シ、各方面ニ對シ赤化進出ヲ企圖シ、益々帝國ヲシテ不利ノ地位ニ至ラシメツツアリ。右ハ帝國ノ國防ニ對スル直接ノ脅威ナルト共ニ、我東亞政策ノ

遂行上重大障礙ヲ爲スヲ以テ、差當リ外交政策ノ重點ヲ蘇國ノ東亞ニ對スル侵寇的企圖ノ挫折特ニ軍備的脅威ノ解消、赤化進出ノ阻止ニ置キ、國防ノ充實ト相俟チ外交手段ニ依リ之ガ達成ヲ期スベシ。

依テ帝國ハ現下ノ國際情勢ニ綜合的考察ヲ加ヘ、主要列國トノ關係ヲ調整シ、國際的ニ我ニ有利ナル情勢ヲ誘致スル如ク帝國外交ノ機能ヲ全面的ニ活動セシムルヲ要ス。

### 第二 方策要綱

一、現下内外ノ情勢ニ鑑ミ蘇聯ニ對シテハ我ヨリ進ンデ事端ヲ滋カラシムルコトヲ嚴ニ戒メ、専ラ平和的手段ニ依リ從來ノ懸案解決ニ努ムルト共ニ

(1) 興凱湖ヨリ圖們江ニ至ル國境劃定及國境紛爭處理兩委員會ノ設置ヲ圖リ、更ニ其ノ他ノ滿、蘇國境及滿、蒙國境ニ付テモ此ノ種機構ノ設置ヲ圖リ、

(2) 適當ノ時期ニ至ラバ非武裝地帶設置ヲ提議シ、蘇聯側ヨリ更ニ不侵略條約締結ノ希望ヲ表明シ來ル場合ニ於テハ彼我均衡ヲ得ル如キ極東兵備整理ヲモ含メタル日、蘇間重要諸懸案ヲ解決セバ寧ロ之ガ締結ヲ希望スル旨ヲ明示シ、

### 帝國外交方針

國策ニ遵由シ之カ達成ヲ期スル爲外交方針ヲ確立シ施策ヲ之ニ順應セシム可ク出先文武官憲ノ連絡ヲ緊密ニシ且國民ノ指導ヲ積極適切ニシ以テ外交ノ完全ナル統制ヲ期ス。

而シテ我公正妥當ナル權益ノ擁護推進ニ對シテハ自居退嬰ヲ戒メ常ニ積極的態度ヲ持スルト共ニ列國ノ帝國ニ對スル

猜疑心若クハ危惧心ヲ解消セシムルニ力ム。

### 第一 一般方針

(2) 尚蘇聯ノ日、滿、支ニ對スル思想侵寇ヲ防遏スベキ適當ノ措置ヲ講ズベシ。

三、支那中央及地方政權ニ對シテハ常ニ嚴然タル態度ト公正ナル施策トヲ以テ臨ミ、對民衆經濟工作ト相俟チ其ノ對日態度ヲ是正セザルヲ得ザラシムル如ク誘導シ共存共榮ヲ基調トスル日支提携ノ實現ヲ期ス。

北支方面ニ於テハ日滿兩國トノ經濟的、文化的融合提携ヲ策スルト共ニ蘇聯ノ赤化進出ニ對シ日滿支共同シテ防衛ニ當ルベキ特殊地域タラシムルニ力ム。

爾他ノ地方政府ニ對シテハ殊更ニ支那ノ統一又ハ分立ヲ助成シ若クハ阻止スルガ如キ施策ハ之ヲ行ハザルモノトス。

以上ハ對支政策ノ根本方針(昭和十年十月四日附對支政策ニ關スル決定參照)ニシテ諸般ノ施策皆之ニ遵據スベキモノナリ。然シテ現下ノ施策ニ當リテハ日蘇關係ノ現狀ニ鑑ミ先づ速ニ北支ヲシテ防共親日滿ノ特殊地域タラシメ且國防資源ヲ獲得シ交通施設ヲ擴充スルト共ニ支那全般ヲシテ反蘇依日タラシムルコトヲ以テ對支實行策ノ重點トス。

三、日米親善關係ノ増進ハ、英、蘇ヲ牽制スルニ與テ力大ナルモノアル處、米國ハ銳意軍備ヲ擴充シ其ノ傳統的極東政策ヲ基調トシテ帝國ノ政策ノ推移ニ多大ノ關心ヲ有シ我ニ對スル警戒ヲ怠ラザルヲ以テ我方今後ノ對支態度如何ニ依リ支那ヲ援助シ益々支那ヲシテ歐米依存ノ政策ニ出デシムル虞アルノミナラズ、我ガ蘇聯對策上頗ル不利ナル事態ヲ生ズル懸念無キニ非ズ。依テ帝國トシテハ差當リ米國ノ對支通商上ノ利益ヲ尊重シ同國ヲシテ我ガ公正ナル態度ヲ諒解セシムルト共ニ日米間ノ經濟的相互依存關係ヲ基調トシテ親善關係ノ増進ヲ期シ同國ヲシテ帝國ノ東亞政策遂行ヲ妨害セシメザル様力ムベシ。

四、歐洲政局ノ推移ハ東亞ニ重大ナル影響アルヲ以テ之ヲ我方ニ有利ニ誘導シ特ニ蘇聯邦ヲ控制スルニ力ムベシ。  
(一)英國ハ各方面ニ於テ帝國ト利害關係相容レザルモノ尠ナカラザルモ東亞ニ於テ歐米列強中最大ノ權益ヲ有シ、且又歐洲諸國ノ向背ガ英國ノ態度ニ依ル處多キニ顧ミ、此ノ際姑ク帝國ハ自主積極的ニ同國トノ親善關係ヲ増進シ、以テ帝國ノ對蘇關係ニ於テ我ニ好意アル態度ヲ執ラシメ、蘇聯邦ノ我ニ對スル態度ヲ牽制スルト共ニ、

我海外發展ノ障礙ヲ緩和除去スルコト特ニ必要ナリ。而シテ支那ニ於テ兩國關係ヲ調整スルコト極メテ效果的ナルガ故ニ、差當リ英國ヲシテ帝國ガ特ニ其ノ地理的近接等ノ理由ニ依リ支那ニ於テ特殊且緊要ナル利害關係ヲ有スルコトヲ認メシメツツ、同國ノ在支權益ヲ尊重シ、支那ニ於ケル日英關係ノ局面打開方ニ付適切ナル方策ヲ講ズルト共ニ兩國間ノ全般的關係ノ調整ニ努ムベシ。

然レドモ英國ハ列國殊ニ米、蘇、支ヲ利用シ對日抑壓政策ヲ執ルベキ虞アルヲ以テ此ノ點特ニ警戒スルヲ要ス。

(二)獨逸ハ對蘇關係ニ於テ概ネ帝國ト利害ヲ齊シクシ、佛蘇ノ特殊關係ニ鑑ミ、國防上並ニ赤化對策上我トノ協調ヲ便トスベキヲ以テ、同國トノ友好關係ヲ增進スルト共ニ必要ニ應ジ日獨提携ノ實ヲ擧グルノ手段ヲ講ジ又其ノ關係ヲ擴充シテ波蘭等ノ親善關係ヲ增進シ以テ蘇聯ヲ牽制スベシ。

其ノ他蘇聯ニ隣接スル歐洲及亞細亞諸國並ニ爾餘ノ回教諸民族トノ友好關係増進ニ留意シ其ノ啓發ニ力ムベシ。

五、南洋方面ハ世界通商上ノ要衝ニ當ルト共ニ帝國ノ產業上

國防上必要缺クベカラザル地域トシテ將又我民族發展ノ

自然的地域トシテ進出ノ地歩ヲ固ムベキモ關係諸國ヲ刺

戟スルコトヲ慎ミ帝國ニ對スル危惧ノ念ヲ除去スルニ努

メ平和且漸進的ニ發展進出ニ力ムベシ。

比島ニ付テハ我方ハ其ノ完全ナル獨立ノ實現ヲ期待シ要

スレバ比島ノ中立ヲ保障スルヲ辭セズ。

蘭領印度ニ對スル我方ノ發展進出ニ付テハ蘭印側ヲシテ我方ニ對スル危惧ノ念ヲ去ラシメ、親日ニ轉向セシムル

コト極メテ必要ナルニ付、之ガ爲適切ナル方策ヲ講ジ、要スレバ和蘭トノ間ニ不侵略條約ノ締結ヲ辭セズ。

暹羅及其ノ他後進民族ニ對シテハ共存共榮ヲ基調トシテ適當ニ指導誘掖ス。

六、海外貿易ハ國民經濟生活ノ維持向上ニ缺クベカラザルノ

ミナラズ財政及國際貸借ノ改善ニ資シ、帝國トシテハ現時ノ内外情勢ニ鑑ミ殊ニ其ノ伸暢ニ力ヲ致サザルベカラザルヲ以テ、我ガ對外通商ノ合理的伸展ヲ計ルト共ニ成ルベク列國トノ利害ヲ調節シ、重要資源ヲ確保及獲得シ、延テ經濟力ノ涵養ニ努ムルヲ要ス。

(付記一)

昭和十一年八月十一日閣議決定

外交方針ト共ニ八月十五日總理ヨリ内奏

國策ノ基準

一、國家經綸ノ基本ハ大義名分ニ即シテ內國礎ヲ鞏固ニシ外國運ノ發展ヲ遂ケ帝國カ名實共ニ東亞ノ安定勢力トナリテ東洋ノ平和ヲ確保シ世界人類ノ安寧福祉ニ貢獻シテ茲ニ肇國ノ理想ヲ顯現スルニアリ

帝國內外ノ情勢ニ鑑ミ當ニ帝國トシテ確立スヘキ根本國策ハ外交國防相俟ツテ東亞大陸ニ於ケル帝國ノ地歩ヲ確保スルト共ニ南方海洋ニ進出發展スルニ在リ其ノ基準大綱ハ左記ニ據ル

(一)東亞ニ於ケル列強ノ霸道政策ヲ排除シ眞個共存共榮主義ニヨリ互ニ慶福ヲ頒タントスルハ即チ皇道精神ノ具現ニシテ我對外發展政策上常ニ一貫セシムヘキ指導精神ナリ

ノ安定期力タルヘキ帝國ノ地位ヲ確保スルニ要スル國  
防軍備ヲ充實ス

(三)滿洲國ノ健全ナル發達ト日滿國防ノ安固ヲ期シ北方蘇

國ノ脅威ヲ除去スルト共ニ英米ニ備ヘ日滿支三國ノ緊

密ナル提携ヲ具現シテ我力經濟的發展ヲ策スルヲ以テ

大陸ニ對スル政策ノ基調トス而シテ之カ遂行ニ方リテ

ハ列國トノ友好關係ニ留意ス

四南方海洋殊ニ外南洋方面ニ對シ我民族的經濟的發展ヲ

策シ努メテ他國ニ對スル刺戟ヲ避ケツツ漸進的和平的

手段ニヨリ我勢力ノ進出ヲ計リ以テ滿洲國ノ完成ト相

俟ツテ國力ノ充實強化ヲ期ス

二、右根本國策ヲ樞軸トシテ内外各般ノ政策ヲ統一調整シ現

下ノ情勢ニ照應スル庶政一新ヲ期ス要綱左ノ如シ

(一)國防軍備ノ整備ハ

(1)陸軍軍備ハ蘇國ノ極東ニ使用シ得ル兵力ニ對抗スル

ヲ目途トシ特ニ其在極東兵力ニ對シ開戰初頭一擊ヲ

加ヘ得ル如ク在滿鮮兵力ヲ充實ス

(2)海軍軍備ハ米國海軍ニ對シ西太平洋ノ制海權ヲ確保

スルニ足ル兵力ヲ整備充實ス

(二)我外交方策ハ一二根本國策ノ圓滿ナル遂行ヲ本義トイ  
テ之ヲ綜合刷新シ軍部ハ外交機關ノ活動ヲ有利且圓滿  
ニ進捗セシムル爲內面的援助ニ勉メ表面的工作ヲ避ク  
ニ關スル部分ヲ削除シタル上閣議ニ提出スルコトトニ  
政治行政機構ノ刷新改善及財政經濟政策ノ確立其ノ他  
各般ノ施設運營ヲシテ右根本國策ニ適應セシム

## (付記二)

### (十一、八、十二、上村記)

#### 一、國策大綱

(1)國防問題ヲ中心トシ陸海軍當局ノ間ニ極メテ祕密裡ニ  
協議ヲ重ね居タルカ本年六月三十日兩省間ニ國策大綱  
ナルモノ成立セリ右陸海間ノ協議ハ當初國防ヲ主トシ  
タルモノナルカ結局狹義ノ國防ヨリ出發シ遂ニ廣義ノ

國防則チ外交、財政、内政等諸般ノ事項ニ關シテモ協  
議ヲ進メ其結果所謂庶政一新ニ關スル事項ヲ網羅シタ  
ル右國策大綱ノ成立ヲ見タル次第ナリ

(2)右國策大綱成立スルヤ陸海側ヨリ外務側ニ對シ外交方  
針樹立方申出テノ次第アリ依テ外務省ハ堀内次官及ヒ  
政務關係局長指導ノ下ニ歐亞、東亞第一課長及安東祕  
書官ノ三名ヲ幹事トシ陸海側ト一箇月餘ニ亘リ協議ヲ  
遂ケタル結果外交方針ノ成立ヲ見タル次第ナリ

(1)元來國策大綱ハ海軍軍備充實擴張ノ基礎ヲ得ンカ爲ニ  
海軍側ヨリ動キカケ陸軍ノ政務關係ヲ除外シ主トシテ  
作戰關係者ト協議ノ上成立セシメタルモノナルヲ以テ  
海軍トシテハ右國策大綱ヲ確乎タル形式トセンコトヲ  
企圖シ右外交方針ノ前文ニ於テ外交方針ハ國策大綱ニ  
準據シテ成立セルモノナル旨明記セシコトヲ主張セリ

具体的な事項ヲ引用セサルコトトセル次第ナリ

(2)國策大綱ハ六月三十日成立直後閣議ノ後海軍大臣ヨリ  
總理、陸軍、外務、大藏五大臣ノ居殘リヲ求メタル上  
右大綱ヲ示シ諒解ヲ求メタルニ依リ陸、海、外ノ三大  
臣ハ大体趣旨ニ於テ異存ナキ旨ヲ述ヘタル趣ナリ(但  
シ單ニ趣旨ニ於テ異存ナシトノ意味ニテ五省決定若ク  
ハ閣議決定トナス爲ニハ字句ニ付テハ相當修正ヲ要ス  
ル意味ナルコト勿論ナリトス)  
外交方針ハ八月七日ノ閣議後總理、外、陸、海四大臣  
ノ間ニ正式ニ確認セラレタルカ其際海軍大臣ヨリ再ヒ  
國策大綱ヲモ確認方ノ話アリ其結果外務大臣ヨリ一、  
二修正ヲ加ヘタル上大体四相ノ間にニ於テ確認スルコト  
トナリタル趣ナリ(「國策大綱」ハ「國策ノ基準」トナ  
レリ)

尙其際右國策大綱ノ中末段ニ記載セル政治、經濟問題  
ニ關スル部分ヲ削除シタル上閣議ニ提出スルコトトニ  
リタル趣ナリ

リスカル修正意見提出セラルニ於テハ或ハ本大綱ヲ

根本的ニ修正セサルヲ得サル事態トナル虞大ナリシニ

鑑ミ海軍側ハ國策大綱ニ準據シテ外交方針成立セル旨

明記スヘシトノ意見ヲ撤回シ結局外交方針ノ序文ニハ  
單ニ「國策ニ準據シ」ト記載スルニ止メ國策大綱ナル

#### 二、帝國外交方針

##### (イ)前文

國策大綱及ヒ海軍側提案ノ外交方針案中ニハ本件前文類似ノ原則的若クハ倫理的條項極メテ多ク而モ右條項

ハ陸軍牽制ヲ目的トシタルモノニシテ外務側トシテハ敢テ排斥スヘキモノニモアラサリシニ付是等倫理的條項ヲ一括シ之ヲ指導精神トシテ第一ニ掲グルコトトセリ然ルニ其後累次討議ノ際陸軍側ヨリ削除意見繰返シ提出セラレタル結果結局最後ニ殘リタルモノハ本件前文ダケトナリ從テ指導精神ナル題目ヲ削除シ單ナル前文トシタル次第ナリ既ニ本件前文タケトナリタル以上外務側トシテハ是タケヲ存スルコトモ如何ト考へ是タケナラハ寧ロ削除スルヲ可トスル旨主張シ陸軍モ同意見ナリシカ海軍側強テノ希望ニ依リ存置スルコトナリタル次第ナリ

(b) 一般方針前段「世界的見地ニ於テ蘇支兩國トノ關係ヲ自主的ニ調整ス」トノ世界的見地ナル意味ハ意義稍々曖昧ナルカ眼界ヲ單ニ局地ニ限ラス廣ク世界ノ形勢ヨリ考慮ストノ意味ト皇道精神ニ依ル世界政策ナル積極的意味トヲ包含セシメ之ニ依リ單ナル妥協外交ニアラサルコトトシ陸軍側ト話合成立セル經緯アリ

英國トノ關係改善ニ一步ヲ進ムル必要アリ就中「バンビー・ミッショソ」ニ關聯シ或程度ノ材料ヲ英國ヨリ購入スルコトハ單ニ年額幾許カノ損益問題ノミニテ後害ナク而モ日英關係改善ノ第一步トシテ相當有效ナルモノナルニ付此際直ニ實行方ヲ希望ス

(c) 日獨提携問題ハ既ニ相當程度具体化セリ

昭和11年8月10日

有田外務大臣より  
在中國川越大使、在滿州國植田(謙吉)  
大使、在天津田尻總領事代理他宛(電報)

日中ニ正式決定ヲ見ルコトトナレリ。仍テ右方針ノ傳達竝ニ徹底ノ爲亞、一太田事務官ヲ左記ニ依リ滿支方面ニ出張(十五日大阪發飛行機ニテ新京ニ直行ス)セシムルコトトセルニ付テハ左記御含ノ上可然御措置相成度シ

左記

(1) 新京大使館(十七、十八、十九日)

(2) 天津總領事館(二十二、二十三、二十四日)

(3) 上海大使館(二十七、二十八、二十九日)

(南京、廣東、漢口、濟南及青島ノ各公館長ハ右ニ間ニ合フ様天津ニ出張セラレ度シ)

「對支實行策」および「第二次北支處理要綱」の伝達のため係官出張について

付記 昭和十一年八月六日付、東亞局第一課作成

「帝國外交方針」「對支實行策」等出先ニ徹底方ノ件」

本省 8月10日後4時10分発

合第六二六號(至急、極秘)

先般來「對支實行策」「第二次北支處理要綱」等ニ關シ關係省間ニ於テ銳意考究中ナリシ處今般大体ノ成案ヲ得、近

(d) 對支政策ニ付テハ三省協定及三原則存スル以上特ニ繰返シ記載スル必要ナシト認メタルカ海軍側強テノ要求ニ依リ本項ノ通り記載セリ但シ三原則及ヒ三省協定ハ右ニ依リ廢棄セラレタルモノニアラサルコトヲ明ニスル爲特ニ十月四日附決定參照ト明記セリ

末段「現下ノ施策」ノ意味ハ對蘇關係ノ急迫ニ顧ミ北支ヲ特殊地域トスルコト及ヒ支那全般ヲ反蘇依日トルコトノ二項目ヲ極メテ速ニ實現スル必要アリ從テ從來ノ遣方ニ或程度變更ヲ加フル必要アルコトヲ示唆セル次第ナリ(陸軍ノ對蘇軍備充實ハ昭和十六年ヲ以テ完了スル豫定ナルカ單ニ軍備ノ競爭ナラハ蘇聯ニハ勝ツコトヲ得ス從テ軍備ノ充實ト相俟チ國際關係其他ノ情勢ノ改善ヲ今後五年以内ニ完成セシムルコト緊要ナル旨陸軍側ヨリ屢々意見ノ開陳アリタリ)

(e) 米國トノ關係ハ公平ニ見テ稍々進ミ過キタル書キ振りナルカ是亦海軍側ノ執拗且ツ强硬ナル要求ニ基キタルモノナリ

(f) 支那ニ於ケル日英關係調整具体案ニ付テハ目下研究中ナルカ滿洲國ニ於テモ同様從來ノ經緯ニ拘ハラス此際

(付記)

「帝國外交方針」「對支實行策」等出先ニ徹底方ノ件

(十一)、八、六、亞、一)

目下關係省間ニ於テ打合中ノ△「帝國外交方針」「對支實行策」<sup>(欄外記入一)</sup>「第二次北支處理要綱」等正式決定ノ上ハ昭和十年十

月「對支三原則」決定ノ際ノ例ニ準シ在支出先ニ對シ前記新方針徹底ノ爲左記措置ヲ執ルコトト致度

一、太田事務官ヲシテ新京、北平、天津、上海、南京等ノ各地ヲ順歷セシメ説明並ニ打合ヲナサシム

(陸海軍側ヨリハ影佐中佐及中村中佐夫々出張ノ上出先武官會議ヲ開催スル等)

二、太田事務官天津滯在中ニ在北平、張家口、濟南及青島各公館長ヲ天津ニ出張セシム

三、太田事務官上海滯在中ニ在南京、廣東及漢口各總領事ヲ上海ニ出張セシム

四、前記各公館ヨリ附近ノ公館ニ對シ左記方法ニヨリ傳達セシム

(1) 上海—蘇州、杭州(蘇州、杭州ヨリノ定期出張ヲ利用ス)

上海ニ出張セシム

五、前記各公館ヨリ附近ノ公館ニ對シ左記方法ニヨリ傳達セシム

(2) 雲南ニ對スル措置ハ別ニ考慮ス

(3) 漢口—九江、長沙、沙市、鄭州、宜昌、重慶(成ルヘク最近ノ機會ニ漢口ニ出張セシム。長江上流公館定期出張中ノ一回ニ數フ)

(4) 重慶—成都(最近ノ機會ニ成都ヨリ重慶ニ出張セシム)

(5) 青島—芝罘(最近ノ機會ニ定期出張ヲ利用シ芝罘ヲ青島ニ出張セシム)

(6) 廣東—福州、廈門、汕頭、香港(廣東總領事ヲシテ上海ヨリ歸任ノ途傳達セシム)

(7) 雲南ニ對スル措置ハ別ニ考慮ス

(8) 新京ヨリ在滿必要公館ニ傳達セシム

右仰高裁

(欄外記入一)

八月八日決裁

(欄外記入二)

△「帝國外交方針」ハ全般的ノ問題ナルニ付之カ傳達ノ範圍ハ最少限度ニ止ム

43 昭和11年8月10日 在中國川越大使より

有田外務大臣宛(電報)

華北方面出張につき請訓

本省 8月10日後発  
8月11日前着

第六三五號(至急、極秘)

往電第六三〇號及貴電合第六二六號ニ關シ

本使ノ北支出張ハ成ルヘク速ニアル要アルコト御承知ノ通リナル處十三日出發セハ天津ニテ本省係官ノ説明ヲ聽キ併セテ北支公館長ノ意見ヲモ聽取シ得ヘキニ付本使秋原及星田帶同十三日上海發青島經由赴津シ同地ニテ冒頭貴電ノ會議ニ出席シ二十九日上海會議終了ノ日迄ニ歸滬スヘキニ付右御含置相成度シ

尙有野ハ一應赴任ノ上天津會議ニ間ニ合フ様出張ノ苦天津、青島、北平、南京へ轉電セリ

~~~~~

44 昭和11年8月11日 有田外務大臣より  
在中國川越大使宛(電報)

「第二次北支處理要綱」には支那駐屯軍より

45 昭和11年8月12日 有田外務大臣より  
在中國川越大使、在滿州國植田大使他宛

(2) 南京—蕪湖(最近ノ機會ニ定期出張ヲ利用シ蕪湖ヲ最短期間南京ニ出張セシム)

(3) 漢口—九江、長沙、沙市、鄭州、宜昌、重慶(成ルヘク最近ノ機會ニ漢口ニ出張セシム。長江上流公館定期出張中ノ一回ニ數フ)

(4) 重慶—成都(最近ノ機會ニ成都ヨリ重慶ニ出張セシム)

(5) 青島—芝罘(最近ノ機會ニ定期出張ヲ利用シ芝罘ヲ青島ニ出張セシム)

(6) 廣東—福州、廈門、汕頭、香港(廣東總領事ヲシテ上海ヨリ歸任ノ途傳達セシム)

(7) 雲南ニ對スル措置ハ別ニ考慮ス

(8) 新京ヨリ在滿必要公館ニ傳達セシム

(9) 漢口—九江、長沙、沙市、鄭州、宜昌、重慶(成ルヘク最近ノ機會ニ漢口ニ出張セシム。長江上流公館定期出張中ノ一回ニ數フ)

(10) 廣東—福州、廈門、汕頭、香港(廣東總領事ヲシテ上海ヨリ歸任ノ途傳達セシム)

(11) 青島—芝罘(最近ノ機會ニ定期出張ヲ利用シ芝罘ヲ青島ニ出張セシム)

(12) 新京ヨリ在滿必要公館ニ傳達セシム

(13) 漢口—九江、長沙、沙市、鄭州、宜昌、重慶(成ルヘク最近ノ機會ニ漢口ニ出張セシム。長江上流公館定期出張中ノ一回ニ數フ)

(14) 廣東—福州、廈門、汕頭、香港(廣東總領事ヲシテ上海ヨリ歸任ノ途傳達セシム)

(15) 青島—芝罘(最近ノ機會ニ定期出張ヲ利用シ芝罘ヲ青島ニ出張セシム)

(16) 新京ヨリ在滿必要公館ニ傳達セシム

(17) 漢口—九江、長沙、沙市、鄭州、宜昌、重慶(成ルヘク最近ノ機會ニ漢口ニ出張セシム。長江上流公館定期出張中ノ一回ニ數フ)

(18) 廣東—福州、廈門、汕頭、香港(廣東總領事ヲシテ上海ヨリ歸任ノ途傳達セシム)

(19) 青島—芝罘(最近ノ機會ニ定期出張ヲ利用シ芝罘ヲ青島ニ出張セシム)

(20) 新京ヨリ在滿必要公館ニ傳達セシム

の反論が懸念されるため華北方面出張の時期

は慎重決定方回訓

本省 8月11日後5時0分発

貴電第六三五號ニ關シ

從來ノ對支政策殊ニ對北支政策ハ今回ノ新方針ニ依リ相當ノ變更ヲ加ヘラレ居ルニ付或ハ天津軍側ニ議論起ルコトモ

アルヘク其ノ際貴大使ノ北上アラハ天津軍側ノ考モ十分落着カサル間ニ右新方針ニ關シ同軍側等ト話合フコトトナリ

(陸軍側出張員ハ大体當方ト同一ノ日程ニ依リ武官會議ヲ召集スル豫定ナリ)延イテ貴大使今後ニ於ケル南京側トノ接衝ニ付拘束ヲ受クルカ如キ結果トナル虞モ有之次第ニ付

冒頭貴電北上御決定ニ際シテハ此ノ點豫メ十分御考慮置キ相成度御如才ナキコトトハ存スルモ念ノ爲

天津、青島、北平、南京へ轉電セリ

~~~~~

## 「對支實行策」について

亞一機密合第一三八七號

昭和拾壹年八月拾貳日

外務大臣 有田 八郎

在中華民國

特命全權大使 川越 茂殿

(日本宛先略)

「對支實行策」ニ關スル件

客年十月四日決定「對支三原則」ニ關シテハ當時電報ノ次第アル處今後ニ於ケル對支方針策定ノ目的ヲ以テ先般來陸海軍側トモ協力シ考究ヲ續ケタル結果、今般時局委員會

（對北支政策並ニ經濟、財政、交通等ニ關シ我方ヨリ北支諸政權ニ對シ爲スヘキ施策ニ付研究審議ヲナサシムル爲、外務大臣ノ諮詢機關トシテ設立セラレタルモノニシテ外務次官ヲ委員長ニ又東亞局長、陸海軍軍務局長並ニ大藏省理財局長ヲ夫々委員トス）ノ審議ヲ經テ關係諸省間ニ別紙「對支實行策」ノ決定ヲ見タルニ付テハ委細右ニ依リ御承知ノ上支那側トノ接衝並ニ貴地陸海軍側トノ聯絡ニ資セラレ度此段申進ス

追テ右「對支實行策」中ニ引用シアル「帝國外交方針」及

本信竝ニ附屬物寫送付先 在歐米各大使、壽府

滿大使

（別紙）

對支實行策（昭和十一年八月十一日關係諸省間決定）

昭和十一年八月七日決定ノ「帝國外交方針」ニ遵據シ對支政策ニ關シ差當リ執ルヘキ施策左ノ通。

一、對北支施策

北支處理ノ主眼ハ該地域ヲ防共親日滿ノ特殊地帶タラシメ併セテ國防資源ノ獲得並ニ交通施設ノ擴充ニ資シ一ハ以テ蘇聯ノ侵寇ニ備ヘ他ハ以テ日滿支三國提携共助實現ノ基礎タラシムルニ在リ。右親日滿的地帶ハ北支五省ヲ以テ目途トスヘキモ徒ニ地域ノ擴大若ハ理想的分治ノ一舉完成ニ焦慮スルハ却テ紛糾ヲ増シ目的ヲ達成スル所以ニ非ルノミナラス、速ニ對蘇態勢ヲ有利ナラシメントスル考慮ニ反スルノ結果トナル虞アルヲ以テ、先ツ徐ニ冀

察一省ノ分治完成ニ專念シ爾他三省殊ニ山東ニ對シテハ防共親日及日滿支經濟提携ヲ主眼トスル諸般ノ工作ニ努力ム。分治ノ形式ニ就テハ名目ノ如何ニ拘泥スルコトナク、實質ヲ取ルコトニ著眼シ南京政權ノ面子ヲモ考慮シ同政權ヲシテ其ノ授權ノ形式下ニ實際上北支聯省分治ヲ承認セシムルコト得策ナリトス。（別紙第二次北支處理要綱參照）

尙我方トシテハ前記南京ノ授權ヲ認ムルコトハ右ヲ南京政權ニ對スル政治上ノ手トシテ利用シ之ニ依リ南京側ト

ノ懸引ニ付最大限度ノ效果ヲ收メントスルモノナルヲ以テ、之ガ處理ニ當リテハ中央及出先ハ一體トナリ緩急機宜ノ措置ニ出デ飽迄嚴正ナル態度ヲ持シ假ニモ支那側ヲシテ之ニ乘ジ所謂二重政策等ヲ弄スル餘地ナカラシムルコト肝要ナリ。

二、南京政權ニ對スル施策

南京政權ニ對シテハ漸次反蘇的態度ヲ執リ帝國ト近接スル如ク具体的ニ促進ヲ計リ特ニ北支事態ノ改善ニ對シテハ同政權ヲシテ自ラ進ムデ努力セザルベカラザル如ク施策スルモノトス。右施策ニ當リテハ南京政權ノ面子ヲ考

「第二次北支處理要綱」ノ送付先ハ必シモ本信送付先ト一  
致シ居ラサルニ付右御含置相成度シ

本信宛先 在支各公館（分館及出張所ヲ除ク）、香港、在

本信竝ニ附屬物寫送付先 在歐米各大使、壽府

滿大使

(イ) 最高政治顧問ノ傭聘

國民政府ニ最高ノ邦人政治顧問ヲ傭聘セシメ國民政  
府ノ内治外交等ノ樞機ニ參劃セシム

(ロ) 軍事顧問ノ傭聘

軍事顧問及軍事教官ヲ傭聘セシム

(ハ) 日支航空聯絡ノ開始

日支航空聯絡ノ急速實現ヲ期ス。右目的達成ノ爲ニ  
ハ北支航空會社ヲ設立スルノ外臺灣福建間飛行、上  
海福岡間試驗飛行等ノ方法ヲ利用シ南京側ヲシテ應  
諾ニ導クモノトス

(二) 日支互惠關稅協定ノ締結

冀東特殊貿易ノ廢止及排日的高關稅ノ低下ニ關スル  
關係省打合ノ方針ニ基キ日支互惠稅率協定ノ急速實  
現ヲ期ス。之ガ爲要スレバ日支共同ノ専門委員會ノ  
組織方提議ス

四 日支經濟提携ノ促進

支那民衆ヲ對象トシテ日支共存共榮ヲ如實ニ具現スル  
ガ如キ經濟提携工作ヲ進メ以テ支那政局ノ動向如何ニ  
依リ影響セラレザル日支不可分關係ノ構成ヲ期ス。

本項南京政權ニ對スル施策ハ必シモ前項對北支施策ト併  
行シ同時解決ヲ期セントスルモノニ非ズ、緩急時宜ニ應  
ジテ工作シ以テ之ガ解決ヲ期スルヲ要ス。尙右施策ニ當  
リテハ要スレバ南京政權及黨部ノ機構、人的要素等ニ付  
必要ノ調整ヲ加ヘシム。

三、其ノ他ノ地方政權ニ對スル施策

地方的政權ニ對スル我方施策ハ此等局地的政權ヲ親日的  
ナラシムルコトニ依リ我方權益ノ伸張ヲ期スルト共ニ右  
ニ依リ南京政權ノ對日態度ヲ更改セシムルヲ以テ主タル  
目的トス。從ツテ特ニ統一ヲ助長シ又ハ分立ヲ計ル目的  
ヲ以テ地方政府ヲ援助スルガ如キ政策ハ之ヲ執ラザルモ  
ノトス。

前記方針ノ下ニ局地的政權ニ對シ執ルベキ實行策左ノ如  
シ。

(一) 南支ニ對スル經濟的進出(例ヘバ福建、廣東、廣西省

等ノ資源開發、廣汕鐵道、日滬航空聯絡、福州臺北間

航空聯絡等)

(二) 邊境ニ對スル調査(四川、甘肅、新疆、青海等ニ對ス  
ル資源調查隊ノ派遣等)

四、内蒙方面ニ對シテハ親日滿ヲ基調トスル蒙古人ノ蒙古建  
設ヲ指導シ以テ對蘇態勢ヲ調整ス。而シテ之ガ工作ニ方  
リテハ成ルベク内密且内面的ニ行ヒ對蘇及對支政策トノ  
協調ニ留意ス。

編注「第一次北支處理要綱」は本書第559文書として採録し

たため、別紙省略。



46 昭和11年8月14日

在滿州國植田大使宛(電報)

川越大使の華北方面出張につき通報

本省 8月14日後7時20分發

第六五四號(極秘)

貴電第七五八號ニ關シ

守屋參事官ヘ

川越大使ヨリ八月末頃ニハ南京要人連モ歸寧スヘク然ル上

ハ日支兩國間諸般ノ案件ニ付自然開談ノ運トナルヘキヲ以  
テ夫レ迄ノ間ニ北支方面ノ現狀ヲ視察シ天津軍側等ト充分  
意見ノ交換ヲ爲シ置キ度旨申越セル處偶々往電合第六二六

47 昭和11年8月18日

在中國川越大使、在南京須磨總領事、  
在中國武藤大使館一等書記官他宛(電  
報)

外交一元化の目的で外務省が中國駐在軍人の  
自重を要望したとの日本国内の新聞報道には  
外務省は閲知していない旨通報

本省 8月18日後4時20分發

合第六四五號

十八日當地諸新聞ハ中央ニ於テハ外、陸、海三省ノ會議ニ  
ヨリ外交一元化ノ基礎ヲ固メ居ルモ出先ニ於ケル外務軍部  
間ノ連絡ハ必シモ十分ナラズ國策遂行上面白カラザルタ

メ外務側ハ軍部出先ノ自重ヲ要望シ居レリトノ趣旨ノ記事ヲ掲載シ居ル處本記事ハ外務側ヨリ出デタルモノニハ非ザルニ付右含ミ置キ相成リ度シ念ノ爲本電宛先 支、北平、南京、天津

~~~~~

48 昭和11年8月20日 在南京須磨總領事より 有田外務大臣宛(電報)

日中國交調整の具体案を中國要路が検討中に  
つき綏遠内蒙軍への日本側支援を中止するよ

う徐謨外交部次長より要請について

付記 昭和十一年八月、在南京須磨總領事作成

「對支交渉具體案」

南京 8月20日後発  
本省 8月20日夜着

第五八四號(極秘)

往電第五八一號ニ關シ

除謨八十日間廬山滯在中得タル感想ナリトテ蔣介石始メ各  
部長共此ノ際思切リ日支國交調整ニ着手センコトヲ決意シ

(一)北支ニ於ケル經濟合作資金ノ捻出方法ニ付具體案ヲ練リ

(付記)

對支交渉具體案(須磨案)

(欄外記入)

昭和十一年八月稿

對支交渉具體案

最近二年位ノ間ニ日支間ニ持出サレタル問題ヲ押スコトニ  
付テハ別稿ニ認メタルモ茲ニ新事態ニ即スル差向キノ對支  
交渉案ヲ考フルコト次ノ如シ

一、支那側ハ日本側ノ具體案ヲ求ムルコト久シキモ一向提案

ナク此ノ儘ニテハ王克敏ノ北上スラ實現怪シクナレル次  
第モアリ一面西南問題モ略々片付キ他面日本側モ客年春

ノ如キ大ソレタル態度ニモ出テ間敷キモノト略々見當ヲ  
付ケ(蔣介石ハ日本軍部ハ一、二六事件ノ爲豫定計劃ノ  
實行ヲ差控ヘ居レリト觀測シ居レリ)支那側ニテ具體案

ヲ作成スルコト得策ト見ルノ餘裕ヲ生シタリ  
二、此ノ事實ハ八月十日張熾章ヲシテ蔣介石カ川越大使ニ支  
那側ニ於テ其ノ内具體案ヲ提出スヘシト傳言セシメタル  
ニ依リテモ知ラルヘク又七月二十七日高宗武筆者來訪ノ  
際同様ノ口吻ヲ漏セルコトアリ且ツ蔣介石ハ八月十一日

盧山ニ於テ紐育「タイムズ」「スチール」ニ對シ對日政  
策ハ現在ノ儘ニシテ變化ハ無キモ其ノ内具體的ナル結着

ヲ見ルヘシ(last resort)ト言ヘル趣ナルカ(「ス」)ノ十八日  
一、此ノ事實ハ八月十日張熾章ヲシテ蔣介石カ川越大使ニ支  
那側ニ於テ其ノ内具體案ヲ提出スヘシト傳言セシメタル  
ニ依リテモ知ラルヘク又七月二十七日高宗武筆者來訪ノ  
際同様ノ口吻ヲ漏セルコトアリ且ツ蔣介石ハ八月十一日

盧山ニ於テ紐育「タイムズ」「スチール」ニ對シ對日政  
策ハ現在ノ儘ニシテ變化ハ無キモ其ノ内具體的ナル結着

ヲ見ルヘシ(last resort)ト言ヘル趣ナルカ(「ス」)ノ十八日

(二)關稅引下ニ關スル専門委員會ノ立案漸次進捗シ唯引下ノ

場合果シテ所謂密輸煩ムヘキヤノ疑問ニ到達セルカ目下

技術ヨリハ寧ロ政治的見地ヨリ考慮中ナリ

(三)福岡、上海航空實現ニ付外交部始メ各關係當局ニ於テ攻

究ヲ重ネ略結論ニ達シ居レリ

ト述ヘ結局近ク具體的ニ日本側ニ對シ申出テ度キ心組ニテ  
進行ヲ急キツツアル處他方傳作義ヨリ毎日ノ入電ニ依レハ  
綏遠ニ於ケル反政府軍ニハ直接、間接且概ね公然ニ日本側  
カ支持シ居ル事實アルカ如キ處果シテ然ラハ双方折角ノ努  
力モ水泡ニ歸スヘキニ付日本政府ニ對シ右様ノ援助アラハ  
差止ムル様取次ケレ度シト申出テタルニ依リ本官ヨリ國交  
調整ニ關スル差當リノ問題解決ニ付努力中ナルヲ聞クハ欣  
快ナルモ根本問題即チ支那ノ安全ノ爲ニモ日支協力ノ必要  
アル問題等ヲモ閑却セサルコト肝心ニシテ傳作義等ノ報告  
モ餘程吟味ノ必要アリト應酬シ置キタリ

支、北平、天津へ轉電セリ

問題解決ヲ試ミント假令口タケニモセヨ言ヒ出シ居ル機

會ニ於テ我方ハ斷然タル具體案ヲ有スルコトヲ要ス否寧

ロ前項ノ如キ愚ニモツカサル支那側ノ案ナト見タ上ニテ

對案トシテ我方ノ意嚮ヲ回示スルカ如キハ後手ナリ仍テ

川越大使カ先ツ最初ニ蔣介石ニ會談ノ際我方ヨリ案ヲ出

スコト得策ナリ

五、勿論當初ハ大使限リノ非公式案トナスコトモ一法ナルカ

其ノ際大使ヨリ強調スヘキ點左ノ如シ

(1) 蔣介石及支那側カ防備計劃迄樹テ財政上ノ破綻ヲ冒險

シ居ルハ日本ヨリスル侵略ニ關シ猜疑ヲ有スルカ爲ナ

リ仍テ此ノ不安ヲ除クコト蔣ノ對内政策上最モ喫緊事

タリ

(2) 日本ハ北支ノミナラス支那ニ對シ何等領土的野心モ下

心モ無キコトヲ茲ニ誓言スルカ故ニ當分ノ兩國關係基

本解決案トシテ特政會案ヲ認ムヘシ

(3) 尤モ特政會並ニ北支關收委讓問題ハ兩國當事者ノ申合

セトシ絶對秘密ニスルコト可然

六、其ノ際我方ヨリ提起スヘキ爾餘ノ問題ヲモ加ヘテ列記セ

ハ左ノ通り

### 五、交通、鐵道

(4) 政府購用品ノ日本製品買入

本項ハ排日貨終熄ヲ促進スル捷徑ナリ特ニ鐵道、交

通、實業及軍政部等ノ用品ノ或ル割合ハ日本ヨリ購

入スルノ諒解ヲ遂クルコトトシ勿論原則トシテ「ビ

ジネス、ベーシス」ニヨルモ場合ニ依リテハ日本側

値段ノ引下ヶヲ考慮シ得ルコトトシ且ツ支拂期間ヲ

延々事實上「クレヂット」トルカ又ハ債務整理ニ

ヨリ返還セラレツツアルモノヲ再投資トシテ之ニ充

當スルコトモ考へ得ヘシ

セ支那側ハ右等ニ對シ我方ニ要求スヘキハ先ツ所謂支那側

三原則ナルヘキモ(最近支那要人ハ日本カ租界ノ返還、

治外法權ノ一部撤廢等思切り措置セラレスヤト言フモノ

多キヲ加ヘツツアリ)之ニ付テハ今ノ處問題トナラサル

ハ我方ノ既定方針ナルモ唯漸次考慮ヲ加ヘヤルヘキ旨ノ

希望ハ與ヘ然ルヘク他方領土的野心ノナキコト等ハ言明

スヘキコト前述ノ通リナルカ冀東政府解消即チ特殊貿易

甲、秘密ニスヘキコト

(1) 特政會

(2) 不逞鮮人引渡問題

乙、公開的ニ行フヘキコト

(1) 日支協定稅率ノ復活

(2) 日支航空聯絡ノ實現

(3) 日本顧問ノ雇傭

一、軍事(海軍ヲモ含ム)但シ過去四五年ニ於ケル日支

關係ノ推移ニ鑑ミ本項ノ實現ハ或ヒハ後廻シトス

ルコト必要ナルヘシ

二、法制(副島博士ノ例ニ倣フ)

三、財政特ニ幣制問題、中央銀行改組問題等ニ付別段

顧問ト稱セストモ隨時求メニヨリ助言ヲ與フヘキ

有力ナル者(例ヘハ津島ノ如キ)ノ派遣ヲ認メシム

ルコト

四、實業關係

農林、園藝、水道、蠶業等ノ技術顧問(此ノ種顧

問ハ特ニ自治機關例ヘハ南京市政府等ニ先ツ入ル

ルコト)

### (欄外記入)

軍中央部ニ於テハ「此ノ際我方ヨリ具體案ヲ蔣介石ニ出スヘシ」

トノ喜多武官等ノ意見ニ對シ右ハ北支問題解決ニ關スル我方ノ

決意ヲ南京ニ弱クヒビカスモノニテ先ツ支那側ヨリ誠意ヲ披瀝

セシムルコト可然シトノ意向ヲ有シ居ルモ須磨總領事ハ我方ヨ

リ進シテ強硬ナル具體案ヲ先ツ出シ右ヲ基礎トシテ話ヲ進ムヘ

シトノ意見ヲ有ス私見ニ依レハ支那側ヲシテ案ヲ出サシメテハ

結局之ヲ基礎トシテ討議ヲ進ムルノ已ムナキニ至ルヘク又支那

側ノ出スヘキ案ハ大体想像シ得ルモノニテ之ヲ我方希望通り引

上ケシムルハ容易ノコトニ非ス仍ツテ大綱丈ハ相當輪ヲカケタ

ルモノ(對支實行策參照)ヲ我方ヨリ先ニ持出スコト得策ナリト

信ス、太田